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L’édito du bourgmestre

Vivalia 2025,  
un ambitieux projet au 
service de votre santé !

• l’Association intercommunale d’œuvres médico-sociales de la 
Haute Lesse ;

• l’Association intercommunale d’œuvres médico-sociales de 
l’arrondissement de Bastogne ;

• l’Intercommunale Hospitalière Famenne-Ardenne-Condroz 
(IFAC) ;

• le Centre Universitaire Psychiatrique « La Clairière ». 

Le but était clair : il s’agissait de constituer une entité de gestion 
unique des soins de santé dans un « bassin de soins » qui recouvre 
le territoire de la province de Luxembourg, ainsi que des communes 
namuroises proches, en l’occurrence celles de Vresse-sur-Semois, 
Somme-Leuze et Rochefort.

L’opération ciblait surtout deux objectifs particuliers. D’une part, 
la simplification de l’actionnariat dans les diverses initiatives des 
pouvoirs locaux du Sud-Est de la région wallonne. Le projet visait à 
ce que les communes et provinces ne soient plus associées que dans 
une seule structure et que la répartition des parts sociales entre elles 
se fasse au prorata de la population, avec une actualisation régulière 
sur base des données démographiques. D’autre part, on voulait une 
meilleure représentativité des institutions, tant hospitalières que 
non-hospitalières, vis-à-vis des instances extérieures. Il semblait 
clair qu’une institution représentant une région de plus de 260 000 
habitants (280 000, 15 ans plus tard) parviendrait plus facilement à 
faire entendre sa voix.

Aujourd’hui, au moment d’écrire ces lignes, Vivalia, c’est :

• 1600 lits agréés ;
• plus de 46 000 admissions annuelles ;
• plus de 300 000 consultations par an ;
• près de 3 800 membres du personnel ;
• plus de 400 médecins spécialisés.

En termes d’infrastructures, c’est :

• 6 sites hospitaliers (Arlon, Bastogne, Bertrix, Libramont, 
Marche et Virton) ;

• 1 polyclinique (Vielsalm) ;
• 4 maisons de repos et maisons de repos et de soins 

(Amberloup, Chanly, Vielsalm et Virton) ;                                                                                                                      
• des habitations protégées (Bertrix) ;                
• 1 maison de soins psychiatriques (Athus) ;
• 3 crèches Chech’ndo (Arlon, Libramont et Marche).

Que nous réserve l’avenir ?  Vous entendez très régulièrement parler 
du projet Vivalia 2025. Vaste programme s’il en est, qui, à terme, a 
pour objectif le maintien de deux sites aigus pour l’ensemble de la 
province de Luxembourg, à savoir le futur Centre hospitalier régio-
nal - Centre-Sud (CHR-CS) d’une capacité de 660 lits à construire à 
Habay-Houdemont pour le centre et le sud de la province, et l’hôpital 
de Marche pour le nord de la province.

Vivalia 2025, me semble-t-il,  c’est répondre, de la meilleure manière 
possible, aux défis de demain : réorganiser et moderniser l’offre des 
soins, garantir des soins de santé de qualité dans une démarche 
d’expertise, tout en gardant la maîtrise budgétaire et en intégrant 
les préoccupations environnementales. Vivalia 2025, c’est la réponse 
à ces objectifs fondamentaux pour tous les habitants de la province 
de Luxembourg et de ses régions limitrophes. 

Une fois n’est pas coutume, je consacrerai une grande 
partie de cet édito à l’offre des soins de santé en province 
de Luxembourg. Les soins de santé au niveau hospitalier, 
à l’heure d’aujourd’hui, sont juridiquement organisés au 
sein de l’Intercommunale des soins de santé Vivalia dont 
les parts sont détenues à 53 % par la Province et à 47 % par 
les 44 Communes luxembourgeoises. Les deux actionnaires 
(Communes et Province) sont représentés au sein du 
Conseil d’administration par 20 membres, à savoir 13 élus 
communaux et 7 élus provinciaux.

Depuis 1988, jusqu’à ce jour, je siège au sein des Conseils d’admi-
nistration des intercommunales de soin de santé, soit en tant que 
représentant communal soit provincial. En 1988, c’était au sein de 
l’AIOMS (Association intercommunale d’œuvre médico-sociale de 
l’Ardenne - Hôpital princesse Paola de Marche-en-Famenne). En 1998, 
les hôpitaux de Marche et de Bastogne, ainsi que la polyclinique 
de Vielsalm, fusionnent sous l’appellation IFAC(Intercommunale 
Famenne Ardenne Condroz). Ces deux hôpitaux défusionnent en 
2021. Dès lors, Bastogne est rattaché au  site de Libramont, créant 
ainsi le CHCA (Centre hospitalier Centre-Ardenne).

Dans tous les cas, c’est avec beaucoup d’intérêt que j’exerce ce 
mandat pour participer au développement, à l’amélioration et à la  
pérennisation des soins de santé en province de Luxembourg, qui 
doivent répondre à tous les critères modernes de dispense de soins 
de santé. Une telle politique demande des investissements extrême-
ment conséquents, tant au niveau des infrastructures immobilières, 
des équipements qu’au niveau des ressources humaines (médecins, 
infirmier(e)s, technologues, personnel d’entretien…)

Permettez-moi, dans un premier temps, de retracer très brièvement 
l’historique des soins de santé en province de Luxembourg.

Vivalia est le résultat d’un processus de fusion administrative, qui 
a été réalisée lors des assemblées générales des anciennes entités 
le 21 octobre 2008.

Avant cette opération, les entités existantes étaient au nombre de 
six :

• l’Association intercommunale d’œuvres médico-sociales des 
arrondissements d’Arlon et de Virton ;

• l’Association intercommunale d’œuvres médico-sociales de 
l’Ardenne ;

Médecine nucléaire
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Vivalia 2025, c’est l’innovation au service de votre santé !

Mais le projet de Vivalia 2025, ce n’est pas que les deux sites aigus 
que je viens d’évoquer, c’est aussi la reconversion des sites actuels 
de Libramont, Bastogne et Arlon en polycliniques dénommées aussi 
« centres de santé de proximité »,  auxquels viennent s’ajouter ceux 
de Vielsalm et Virton. Leur finalité, c’est  assurer des soins de proxi-
mité, c’est couvrir jusqu’à 70 % des besoins médicaux ne nécessitant 
pas une hospitalisation.

Quant à l’aide médicale urgente (AMU), elle sera maintenue au départ 
de chacun des cinq sites précités, auxquels viendra s’ajouter celui 
de Bouillon pour garantir une intervention dans les 15 minutes.

Un Centre provincial de revalidation (CPR) est également prévu à 
Libramont où 90 lits seront aménagés sur le site de l’hôpital actuel.

Vivalia 2025, c’est enfin un réseau de soins psychiatriques. Composé 
de l’hôpital psychiatrique de Bertrix, de la maison de soins psychia-
triques d’Athus et des habitations protégées, il continuera de se 
développer dans la province, en y intégrant le projet d’externali-
sation des soins à travers le projet 107, tant pour les jeunes et les 
adultes que pour les personnes âgées. Il est d’ores et déjà acquis 
qu’un nouvel hôpital psychiatrique sera construit sur le site actuel 
de Bertrix.

Par ailleurs, il va de soi que toutes les structures de Vivalia travail-
leront en partenariat et en interconnexion avec les médecins 
généralistes, les postes de garde « 1733 », les maisons médicales, 
les infirmières et accoucheuses à domicile, les maisons de repos et 
les maisons de repos et de soins ou encore les équipes mobiles de 
soins palliatifs.

Les soins de santé sont un enjeu crucial pour notre province et le 
projet Vivalia 2025 est le seul à même de nous permettre de main-
tenir, voire d’augmenter la qualité de ceux-ci.

Malheureusement, le projet Vivalia 2025 n’a rien d’un long fleuve 
tranquille. Si une très grande majorité des administrateurs et l’en-
semble des Conseils médicaux ont voté le projet Vivalia 2025, le 
fonctionnaire-délégué a remis un avis négatif sur la demande de 
permis de construction de l’hôpital CHR-CS à Houdemont.

Un recours a été introduit et il appartiendra, dans les prochains jours, 
aux ministres Willy Borsus et Céline Tellier de rendre un avis. En cas 
d’avis positif, quelques communes du Sud comptent clairement intro-
duire, à leur tour, un recours contre le permis délivré. Elles contestent 
en effet le choix du site retenu, à savoir celui d’Houdemont.

Dernièrement, la ministre de la santé, Christie Morréale  a confirmé 

A la clinique de Aye, une nouvelle aile a vu le jour en 2021, sur près de 5000m2

officiellement que 
l’ensemble des 
sites hospitaliers ne 
constituaient plus 
qu’un seul réseau 
hospitalier, ce qui 
n’est pas sans consé-
quences positives 
pour l’organisation 
des soins de santé.
Conséquence directe 
de ce réseau : notre 
province dispose 
dorénavant de sa 
clinique du sein, 
basée essentiel-
lement sur le 
site d’Arlon, avec 
une antenne à 
Libramont.

Mon souhait le plus 
profond, c’est qu’à 

l’image de la réorganisation des soins de santé dans toutes les 
provinces wallonnes ainsi qu’à Bruxelles, la province de Luxembourg 
soit dotée, elle aussi, d’infrastructures de soins de santé de qualité et 
de pointe. Les Luxembourgeoises et les Luxembourgeois y ont droit 
également. Un seul exemple pour illustrer mon souhait : il n’y a pas 
de pet-scan en province de Luxembourg ! Dès lors, nous sommes 
tributaires des plages disponibles que veulent bien nous laisser les 
autres hôpitaux, sans parler des délais de plus en plus longs ! Or à 
ce jour, c’est un outil de pointe indispensable au diagnostic pointu 
de maladies telles que le cancer par exemple. 

En ce qui concerne le site de Marche, le plan directeur médical prévoit 
d’importants investissements pour un montant approximatif de 50 
millions d’euros, étalés sur une quinzaine d’années. A ce jour, l’aile 
dénommée B6, a été construite et inaugurée. Elle y abrite, entre 
autres, le service de gériatrie. Très prochainement, des travaux 
débuteront afin de construire six nouveaux blocs opératoires. L’em-
placement actuel de ces derniers permettra la réorganisation d’autres 
services, comme entre autres, l’hôpital de jour. 

L’hôpital de Marche, situé à quelques minutes de la commune de 
Durbuy, est le seul site de Vivalia qui est d’ores et déjà en route pour 
devenir un site aigu d’un niveau de modernité comparable aux sites 
aigus des provinces voisines. Bien évidemment, une collaboration 
avec le CHR-CS ou d’autres hôpitaux de la région wallonne, qu’il 
s’agisse d’hôpitaux universitaires ou non, restera indispensable. En 
effet, l’hôpital de Marche n’aura pas tous les agréments pour exercer 
toutes les activités chirurgicales (chirurgie cardiaque par exemple) 
et ne sera pas équipé, d’emblée, de tous les appareils d’imagerie 
médicale de dernier cri.

A l’occasion de cet édito, qu’il me soit permis de remercier une fois 
encore le personnel de toutes les structures de soins de santé pour 
le travail, oh combien essentiel, qu’il accomplit au quotidien.

Lors d’éditos ultérieurs, je vous tiendrai informés de l’évolution de 
ce dossier qui nous concerne tous au plus haut degré, ce dernier 
devant garantir, aujourd’hui et à l’avenir, à  chacun d’entre nous, des 
soins de santé de la plus grande qualité. 

l

Revenons-en à notre belle commune de Durbuy 
et aux principaux événements qui ont émaillé  

ce deuxième trimestre 2023

Au niveau des écoles, les travaux d’aménagement des classes mater-
nelles au rez-de-chaussée de l’ancienne école d’Izier sont terminés. 
Magnifique réalisation qui accueille les bambins de l’école dont le 
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tance de disposer d’une telle infrastructure sportive au sein de notre 
commune.

A Petit-Han, les travaux de rénovation et d’extension des infrastruc-
tures du club de foot local ont commencé et devraient se terminer 
au cours du dernier trimestre.
Notre échevin des sports, Fabrice Sarlet, ne peut être que comblé 
par le nombre de chantiers qui ont été initiés au cours de cette légis-
lature et dont plusieurs sont déjà concrétisés ou en passe de l’être.

Au chapitre des travaux, d’importants chantiers sont prévus ou en 
cours de réalisation, sous la supervision de l’échevin Freddy Paquet.  
Du 13 au 16 juin des travaux de reprofilage de voiries ont été réalisés :  
rue Mont des pins à Bomal ; rue El Cwène et Rowe dè Bati à Heyd ; 
la route de Ninane à Lignely; à Morville ; la route de Oneux à Amas 
et à Tohogne.
Les travaux d’enduisage débuteront prochainement, en fonction de 
la disponibilité de l’entreprise adjudicataire et concerneront : la rue 
des 3 Fontaines à Oppagne ; plusieurs rues de Heyd ; la rue Pont le 
Prêtre à Villers-Ste-Gertrude et la rue du Gibet à Durbuy.
La rénovation des ponts endommagés par les inondations de juillet 
2021 connaîtra un coup d’accélérateur durant le second semestre 
2023. La reconstruction du pont sur l’Aisne à Bomal, à proximité 
de la boulangerie Alvarez, débutera en août. Le pont du Pahis à 
Aisne sera remis en place et rouvert à la circulation au cours du 
dernier trimestre de 2023. Rappelons aussi que le pont de Villers-
Ste-Gertrude à Izier est réparé et que celui de Pont le Prêtre à lui 
aussi été rénové récemment. 
Terminons enfin par une excellente nouvelle pour les riverains et 
usagers de la rue St Amour à Durbuy : le chantier se termine début 
juillet. Nous sommes bien conscients que leur patience a été mise 
à rude épreuve pendant de longs mois et les remercions pour leur 
compréhension.

A Durbuy, un chantier important commencera au mois d’août, celui 
de l’aménagement du parking Nord et des voiries le desservant. Le 
chantier a été attribué tout récemment. 
Pour rappel, l’objectif final de ce parking est l’interdiction absolue 
de parking sauvage le long des voiries régionales et ainsi de procu-
rer davantage de sécurité aux usagers lents. Qu’il soit clair que la 
finalité de ce parking n’est pas d’augmenter le nombre de places 
de stationnement. 
Gageons que le prochain gouvernement, issu des élections de juin 
2024, confirmera la construction du nouveau pont (repris à ce jour 
dans le programme d’investissement de la Région wallonne Infra II 
2019-2024) et lui assurera un budget suffisant.

Excellente nouvelle pour les utilisateurs de voies lentes ! Une réunion 
de travail s’est tenue à la Maison communale ce 17 mai 2023 avec le 
chef de projets du Service public de Wallonie, Monsieur Bruyère, divi-
sion Mobilité Infrastructure, afin d’étudier la réalisation du tronçon 
du Ravel de l’Ourthe, entre Palogne et Bomal. La demande de 
permis sera déposée cette année et sauf contretemps majeur, 
auquel nous devons malheureusement trop souvent faire face, la 
réalisation des travaux est prévue dans le courant de l’année 2025. 
Le Ravel de l’Ourthe sera ainsi complet dans toute la traversée de 
la commune. Pour rejoindre Liège, voire les Pays-Bas, il restera à 
finaliser le tronçon Palogne-Hamoir.

l

En cette fin du mois de juin, il me reste à vous souhaiter, à toutes 
et à tous, d’excellentes vacances d’été… Qu’elles soient un moment 
privilégié de vie en famille et entre amis !

Sans oublier que cette période constitue pour les secteurs de 
l’horeca, du tourisme et de l’agriculture une période d’intense activité.

Votre bourgmestre,
Philipe BONTEMPS.

nombre a explosé au cours de ces derniers mois. 

A Bomal, les travaux à l’école communale ont été adjugés et 
devraient commencer au cours de l’année 2024 pour le plus grand 
bonheur de l’échevine de l’enseignement, Laurence Jamagne.

Au niveau de la concrétisation du Programme communal de déve-
loppement rural (PCDR), les travaux ont commencé à Durbuy, au 
Parc roi Baudouin. La première phase consacrée à la rénovation 
de la partie centrale et représentant visuellement l’ancien bras de 
l’Ourthe est terminée, ainsi que la pose de nouveaux candélabres. 
Quant aux  autres phases, elles  se succéderont, à savoir le rafraîchis-
sement du kiosque, la rénovation des parapets et des cheminements 
latéraux. Un trottoir sera créé au niveau de la rampe d’accès qui n’en 
possède pas encore.

Toujours dans le cadre du PCDR, les travaux de la construction de 
la Maison rurale polyvalente d’Izier et de l’infrastructure sportive 
ont été adjugés.  Ils devraient commencer au cours du troisième 
trimestre. « Patience et longueur de temps font plus que force et que 
rage », cette maxime est particulièrement appropriée pour ce projet.

Quant à la rénovation du parc communal à Barvaux, nous sommes 
dans l’attente de la promesse ferme de subsides de la division Espace 
vert que la ministre Céline Tellier a dans ses attributions. J’ai demandé 
le soutien actif de notre conseiller du groupe écolo Eric Jurdant, afin 
qu’il appuie ce dossier. Le cofinancement PCDR  et Espace vert nous 
autoriserait à débuter le chantier en 2024.

Au niveau sportif, les installations du Tennis Club de Barvaux ont été 
inaugurées le 15 avril. Splendide réalisation et toutes nos félicitations 
aux membres du comité du club pour leur professionnalisme dans 
l’élaboration et le suivi de ce projet.

A Bomal, le Club de tennis a également reçu une promesse de 
subsides afin de rénover et de moderniser ses installations.

A Borlon, la piscine a rouvert ses portes mi-avril et l’inauguration 
officielle a eu lieu le 21 avril 2023 pour le plus grand plaisir des 
amateurs de natation. Cette réouverture nous autorise à organiser 
à nouveau les cours de natation pour les enfants, notamment des 
écoles communales. A ce jour, le taux de fréquentation atteint un 
niveau rarement connu par le passé, preuve s’il en est, de l’impor-

Izier, les nouvelles classes maternelles

Les nouvelles infrastructures du Tennis Club de Barvaux
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Lorsqu’on évoque les mégalithes, on pense invariablement à des sites 
aussi prestigieux que ceux de Carnac (Bretagne) ou de Stonehenge 
(Angleterre), et on ignore trop souvent que la Wallonie compte, 
elle aussi, bon nombre de mégalithes qui, sans pour autant être 
aussi spectaculaires, méritent d’être connus. Ainsi, la plaine de Wéris 
(Durbuy) ne possède-t-elle pas le plus bel ensemble d’allées couvertes 
(dolmens) et de menhirs conservé en Belgique ?

Classé en 1974 et inscrit sur la liste du patrimoine exceptionnel de 
Wallonie depuis 2014, le champ mégalithique de Wéris avec ses 
deux allées couvertes et ses menhirs répartis sur  une longueur 
de 8 kilomètres, de Ozo à Oppagne,  pourrait, dans les prochaines 
années, entrer dans le club restreint des sites préhistoriques majeurs 
européens. tant les découvertes réalisées depuis 2019 s’y révèlent 
exceptionnelles.

On savait que ce site, qui fit l’objet depuis les années 70-80, de 
recherches et d’études minutieuses, sous la direction de François 
Hubert qui passa ensuite le relais à Michel Toussaint dans les années 
90, était loin d’avoir livré tous ses secrets, mais quand même…

A Wéris,  
le champ mégalithique 
est loin d’avoir livré tous 
ses secrets !

Au cours de la conférence de presse, lorsque Christian Frébute, 
l’archéologue en charge du chantier, a présenté, non sans fierté, le 
résultat des fouilles, plus d’un furent surpris par le caractère excep-
tionnel de la découverte. En effet, ce ne sont pas moins de sept 
nouveaux menhirs, formant un alignement quasiment parfait, qui 
ont été exhumés au lieu-dit « Champ de la Longue Pierre », qui s’étend 
à mi-distance entre les deux allées couvertes. Des mégalithes datant 
du néolithique, soit environ 3.000 ans avant Jésus-Christ, plus anciens 
que… les pyramides d’Egypte !

Ces monolithes dont le poids oscille entre 1,3 tonne et 9,2 tonnes 
étaient primitivement dressés dans des fosses et constituaient un 
alignement à quelques centimètres près, sur une distance de 60 
mètres..  A la charnière des XVIe et XVIIe siècles, ils furent basculés 
dans des tranchées, peut-être parce qu’ils entravaient les travaux 
agricoles.

Quant à la question de savoir s’ils s’agit d’authentiques menhirs 
datant de l’époque néolithique, la réponse est des plus affirmatives, 
car les archéologues ont retrouvé à proximité des fosses où ils 
étaient enfouis, des « couronnes de calage » servant de fondations 
et qui indiquent parfaitement les emplacements originels de ces 
monolithes.

Quid de l’avenir des fouilles ? 

Le vendredi 14 avril dernier, l’Agence wallonne du patrimoine 
(AWAP) a présenté le résultat du programme de recherches 
consacré au champ mégalithique de Wéris, en présence de la 
ministre Valérie De Bue en charge du patrimoine. Amorcées 
en septembre 2019, les fouilles ont permis d’ajouter sept 
menhirs supplémentaires aux dix-sept déjà connus !

Notre patrimoine

Vue aérienne du site montrant bien l’alignement des menhirs (photo René Lecomte)
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Sept nouveaux menhirs ont été mis au jour au lieu-dit « Champ de la Longue Pierre »

Christian Frébutte, qui est conscient de détenir son Saint-Graal, le 
souligne : « Un chantier de fouilles comme celui de Wéris est tout à fait 
exceptionnel dans la vie d’un archéologue. D’autant que les prospections 
géophysiques laissent penser que nous n’en sommes peut-être bien qu’au 
début de nos découvertes. A ce jour, une superficie de 4 hectares et demi 
a été traitée par géo-radar. Cette technologie qui permet d’obtenir une 
imagerie à haute résolution jusqu’à 2 mètres de profondeur, a détecté 
de nombreuses anomalies, certaines correspondant vraisemblablement 
à des concentrations de monolithes enterrés dans des fosses. » 
On l’aura compris, Christian Frébutte et son équipe en ont pour 
des années, voire des décennies, à exhumer les secrets de ce site 
d’exception qu’est le champ mégalithique de Wéris. D’autant qu’un 
second chantier de fouilles, ouvert récemment à proximité, n’a pas, 
lui aussi, tardé à livrer d’autres secrets : le décapage de surface a 
révélé la présence d’au moins trois blocs et d’une couronne de calage 
qui s’inscrivent dans l’alignement des menhirs précités !

Dans un avenir proche, il est prévu, avec l’aide de la Ville de Durbuy, 
en collaboration avec les propriétaires des terrains concernés par 
les fouilles et sous la supervision scientifique de l’AWAP, de redresser  
ces nouveaux menhirs, ainsi que deux autres fouillés en 1984, dans 
leur fosse d’origine et d’aménager un accès pour le public.

Laissons le mot de la fin au bourgmestre Philippe Bontemps, heureux 
de voir fleurir dans la plaine de Wéris autant de jolis menhirs : « Nous 

ne pouvons que nous réjouir du résultat de ces fouilles, aussi importantes 
sur le plan patrimonial que touristique. Wéris, un des plus beaux villages 
de Wallonie, verra son attrait touristique renforcé par la notoriété des 
mégalithes locaux. Et c’est heureux, car les Wérisiens ont toujours mani-
festé un intérêt croissant pour leur passé. J’espère que le site mégalithique 
contribuera activement à la vie culturelle, touristique et économique du 
village qui se veut d’ailleurs « capitale belge des mégalithes ».

André BAIJOT.

Les monolithes retrouvés sont imposants. 
Le plus léger pèse 1,3 tonne, le plus lourd fait 9,2 tonnes…

L’archéologue Christian Frébutte et deux de ses collaborateurs
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Roger Clette, le Bomalois a soufflé ses cent bougies  
sous l’égide de Saint Roch

Le samedi 22 avril, le Bomalois Roger Clette a soufflé ses cent 
bougies en compagnie de sa famille à Saint-Roch Ferrières, là 
où il fit ses humanités supérieures. C’est en toute simplicité, 
entouré des siens et des autorités communales venues le 
congratuler, que Roger, tout heureux de retrouver son vieux 
Saint-Roch,  fêta ses cent printemps.
Ce que vous allez lire reprend de larges extraits du discours 
prononcé par le bourgmestre, Philippe Bontemps, un autre 
Saint-Rochî sorti en… 1979, 40 ans plus tard !

Cher Monsieur Clette, Mesdames, Messieurs, chers Amis,

« Qui veut voyager loin ménage sa monture », dit le proverbe. Le moins 
que l’on puisse dire, Monsieur Clette, c’est qu’au cours de votre exis-
tence, vous ne vous êtes vraiment pas ménagé ! En effet, aujourd’hui, 
nous fêtons le centième anniversaire d’un homme intègre  qui a 
mené une vie bien remplie, faite de travail, de dévouement, d’aven-
tures, ponctuée de  peines, mais aussi de joies.

Centenaire ! Vous voilà en effet centenaire, cher Monsieur Clette !

Un siècle tout entier a donc passé depuis cette fameuse nuit du 
mois d’avril 1923, au cours de laquelle, à trois heures du matin, 
dans la maison d’Achille Clette, forgeron au chemin de fer de l’Etat, 
son épouse Marie Gengoux accoucha d’un garçon qu’on appela 
Roger-Henri-Ghislain, ainsi qu’il fut déclaré le jour même à l’Etat 
civil de Bomal, par son père Achille, en présence du bourgmestre, 
Jean Hamoir.

A propos d’Achille, Roger m’a confié qu’il avait une grande admira-
tion pour son papa qui, comme des centaines de milliers de jeunes 
de son âge, a dû sacrifier sept de ses plus belles années à l’armée : 
service militaire, combattant 14-18 et occupation de la Rhénanie. 
Et ce, sans aucune rétribution et, surtout, sans aucune préparation 
à la vie civile, sans possibilité de mener des études. Et c’est ainsi  
qu’Achille  Clette se retrouva forgeron au chemin de fer, car il fallait 
bien faire bouillir la marmite…

En écoutant Roger, je ne pouvais qu’avoir une pensée pour mon 
grand-père Remy Bontemps qui, le 29 juillet 1914, quitta son cher 
Houmart pour une guerre qui allait durer pour lui plus de cinq ans, 
puisqu’il connaîtra la captivité en Allemagne et qu’il ne sera libre 
de toute obligation militaire qu’en septembre 1919. Et cela dans 
l’indifférence générale.

Mais revenons à ce fameux 19 avril 2023. Cette nuit-là, cher 
Roger, vous avez emprunté le chemin de la vie, sans que ni vous, 
ni personne ne puisse imaginer alors qu’il serait aussi long, mais 
aussi bien rempli !

Roger n’aura pas le loisir  de fréquenter l’école primaire de la 
commune de Bomal. En effet, à l’âge de deux ans, en 1925, il suivit 
ses parents à Comblain-au-Pont. Son père Achille qui travaillait aux 
chemins de fer voulait se rapprocher de l’atelier de Rivage où il exer-
çait son métier de forgeron. C’est ce qui explique que sa soeur Alice 
soit née quatre ans plus tard,  à Comblain-au-Pont, le 17 mars 1927.
Est-ce le mal du pays ou pour une autre raison, toujours est-il que la 
famille Clette revint s’installer à Bomal en 1934. Or, à l’époque, Roger 
venait de terminer les primaires. C’est ainsi que ses parents  l’inscri-
virent à Saint-Remacle à Marche où  il effectua les trois premières 
années. 
Mais la famille Clette allait se trouver devant un fameux dilemme à 
propos du fiston : arrêter ou continuer ailleurs ! En effet, à l’époque, 
l’Institut Saint-Remacle ne proposait pas de cycle supérieur. Consé-

quence : Roger se retrouva, en 1937, au Petit Séminaire Saint-Roch 
à Ferrières, en section gréco-latine,  et cerise sur le gâteau, en tant 
qu’élève interne !

A cette époque, peu de familles pouvaient se permettre d’envoyer 
leurs enfants au collège. Les frais de scolarité et de pension, à ce 
temps-là, constituaient une lourde charge pour les familles qui 
devaient consentir de gros sacrifices. 

Mais comme Roger était un garçon intelligent, assidu, avide de 
savoir et aimant par-dessus tout la lecture, il se trouva embarquer 
pour trois ans sur cette galère. Car c’en était une fameuse ! Avec une 
discipline de fer, « pire qu’à la Légion étrangère », selon les dires de 
Roger. Et d’ajouter : « La discipline que j’ai connue par après à l’armée, 
c’était de la comédie comparée à celle de Saint-Roch ».

Laissons la parole à Roger : « A l’époque, le directeur était Monsieur 
Tielen qui le resta jusqu’en 1946. Saint-Roch comptait 250 élèves dont 
un nombre important de Limbourgeois. Il faut savoir qu’en ces temps-là, 
les provinces de Liège et de Limbourg dépendaient de l’évêché de Liège. 
En été, l’heure du lever était fixée à 5h30 (en hiver, à 6h00), ablutions, 
puis direction la salle d’étude où nous devions  nous livrer à la médi-
tation pendant une demi-heure. Ensuite, détours par  l’église où les 
élèves assistaient à la messe journalière. C’est seulement après ce long  
préliminaire que nous avions accès au réfectoire...
Et les jours se succédant aux jours, les semaines aux semaines, je me suis 
vu imbriqué dans un horaire rythmé au gré des exigences des heures de 
cours, des longs moments consacrés à l’étude, des  exercices religieux, 
des repas, des récréations, où, je l’avoue, je m’adonnais avec plaisir à 
mon sport favori, le  football.
Et puis, il y avait la possibilité de revoir les siens toutes les trois semaines, 
à condition d’avoir au minimum 7/10 aux études et en discipline.  Ajou-
tons aussi que la permission était accordée le dimanche seulement, 
bien sûr après avoir assisté à la grand-messe et à condition de rentrer 
pour le souper…

A la rencontre de

Roger Clette entouré du bourgmestre Philippe Bontemps et 
d’Arnaud Delzandre, le président du CPAS.
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Décrire plus en détails la vie en internat, ce serait courir le risque de 
laisser percer une certaine amertume. En un mot, je ne pense pas à avoir 
eu à regretter mon passage à Saint-Roch : mes études ont constitué 
une base solide à ma vie professionnelle ; la rigueur et la sévérité de la 
discipline m’ont aidé à supporter les aléas de l’existence. Et surtout j’ai 
appris à cultiver le goût de l’effort. »

C’est alors que le 10 mai 1940 vint brutalement mettre fin à un projet 
que Roger chérissait : celui de préparer l’examen d’entrée à l’Ecole 
royale militaire. A la place, évacuation à pied en direction du Sud de 
la France, le tout émaillé par des bombardements fréquents, ciblant 
autant les civils que les militaires. 

Alors que Roger et ses amis Jean Schneider, Henri et Jules Houard 
se trouvaient dans la forêt de Mormal, à 10 km au sud-ouest de 
Maubeuge, ils furent à nouveau bombardés : Jules fut tué et les deux 
autres blessés. Roger avait été touché aux jambes, particulièrement 
au mollet gauche où il avait reçu des éclats.

Sans rien à boire et à manger, ils attendirent des jours et des jours 
pour qu’enfin, ils trouvèrent parmi les évacués, une âme charitable 
qui accepta de les ramener en Belgique, dans la région de Nivelles. 
De retour à Barvaux, début juin, il fut enfin soigné par un médecin 
qui parvint à extraire l’éclat du mollet.

Après sa convalescence, Roger décida, en septembre 1941, d’entre-
prendre à l’Université de Liège, une licence en  sciences commerciales 
et économiques. En 1944, à la fin de la 3ème licence, il ne put passer 
qu’une partie de ses examens, l’Université se trouvant alors  para-
lysée : certains professeurs étaient partis ; de plus, plus de kot. 
Pourtant, les Autorités académiques décidèrent d’organiser, en 
plus de celles de juin et de septembre, une troisième session en 
décembre. Comble de malchance : l’Offensive Von Rundsted vint 
tout perturber et à partir du 16 décembre 1944, des dizaines de 
bombes volantes (V1) tombèrent sur Liège. Ces événements de 
guerre causèrent la suppression de la plupart des examens…

Fin 1942, Roger n’avait pas pu s’empêcher d’entrer dans la Résis-
tance, servant d’estafette  entre les différents réseaux.  Le 3 janvier 
1943, Roger fut arrêté par les rexistes. Motif invoqué : le curé de 
Bomal avait refusé la communion à des rexistes à la messe basse. A 
la grand-messe, à laquelle assistait Roger, les rexistes revinrent en 
nombre pour créer du grabuge. Au cours de la bagarre, Roger asséna 

un coup de poing à un rexiste et fut emmené avec deux autres Boma-
lois à Wéris où ils furent détenus dans une cave. Finalement, au bout 
de deux jours, ils furent relâchés, un soir, à 17h30, dans la plaine de 
Wéris, recouverte de 20 cm de neige et dans le noir le plus absolu.

En 1944,  Roger s’engagea à l’armée comme volontaire de guerre. Il 
fut envoyé en Angleterre, puis en Irlande du Nord pour suivre une 
instruction qui aurait dû le conduire en … Asie. En effet, il fut désigné 
pour faire partie d’une brigade anglaise qui allait être expédiée en 
Birmanie pour combattre les Japonais. Ce projet tourna court suite 
au lancement des bombes atomiques sur Hiroshima et Nagasaki.

Rentré en Belgique, Roger fut démobilisé et décida de retourner à 
l’Université pour recommencer sa troisième  année. Mais les profes-
seurs avaient changé, les cours étaient différents. Bref,  malgré un 
parcours d’études brillant, Roger fut obligé, la mort dans l’âme, de 
renoncer et de chercher du travail.

Roger est alors entré à la Société Cockerill de Seraing et fut engagé 
comme comptable et gestionnaire. Et il y resta jusqu’à sa pension. 
Avec néanmoins un intermède de six mois pendant lequel il se rendit 
au Katanga où il travailla, en tant que comptable, à l’Union minière.

Ouvrons ici une petite parenthèse. Zinedine Zidane a l’habitude 
de souligner que le football est chez lui une véritable passion. Je 
pense que Roger pourrait facilement le paraphraser, car durant sa 
jeunesse, il voua un culte au ballon rond qu’il découvrit dans la cour 
de récréation du Petit Séminaire. Il faut bien avouer que Saint-Roch 
avait quand même du bon !

Inscrit dans les années 40 au Bomal FC, il y joua en tant qu’ailier 
droit, sa place de prédilection, arpentant le terrain à la manière du 
standarman Popeye Piters. Lors de la saison 46-47, Bomal jouait en 
1ère Provinciale et lutta avec Libramont pour la montée en Promo-
tion. Un test match eut lieu. A Libramont, les valeureux Bomalois 
l’emportèrent sur le score de 2-3, le but de la victoire étant marqué 
par Roger. Au retour, à Bomal, devant une affluence record de 1.000 
spectateurs, Bomal s’inclina malheureusement 2-4, suite, a toujours 
prétendu Roger, à la méforme inhabituelle du keeper bomalois. 
Roger n’aimait pas perdre !

Enfin vint 1948, l’année la plus belle de toutes, la plus festive chez 
les Clette !

Roger Clette a célébré son centenaire au milieu des siens
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Entreprise générale
de construction

•  Tous travaux de 
maçonnerie et de toiture

•  Spécialité maçonnerie à 
la pierre

• Transformation
• Rénovation
• Clé sur porte

info@luctasia.be
Rue Grande Enneille 104 - 6940 DURBUY

 Tél.  086/32 21 03     
www.luctasia.be

Luc Tasia & Fils
s.a.

Rejoignez-nous sur
• facebook : Chez Z&Lie 
• Instagram : Chez Z&Lie

Grand-Rue 48A
6940 Barvaux      
086/21.24.90

Ouvert du mardi au samedi  
de 10h00 à 18h00

Boutique Prêt-à-porter 
dames, chaussures,  
bijoux, accessoires

Différentes marques :  
Garcia, J&Joy,  
Sweet Lemon, Victoria, 
Dottilove,…

Distributeur produits pharmaceutiques 24h/24 7j/7
Un produit n’est pas disponible lors de votre passage à la 
pharmacie ? On vous le dépose GRATUITEMENT

Rue de fleurie 1 - 6941 Bomal | commande@pharmacietilman.be
086 21 11 71 | 0477 74 16 98 - www.pharmacietilman.be

Lu. - Ven. 08h-19h (Non stop) 
Sa 09h-18h (Non stop)

 Pharmacie Tilman

Tél. : 086 43 43 71 • info@proautodistribution.be
Route de Marche 89a, 6940 Barvaux

Tapissage, pose de revêtements de sol, 
parquets massifs et flottants, tapis-plain, 

cloisons et faux-plafonds, isolation, …

Peintre en bâtiment
Intérieur et extérieur

Nicolas 
Vrancken

0478 75 56 89
Pas-Bayard 5 - 6940 Durbuy • vrancken.nicolas@gmail.com

www.deco-nv.be

Relevé de terrains et bâtiments
Mission d’architecture
Mission PEB
Expertise et Conseil
Photogrammétrie par drone

086 21 35 27 | www.pinon.be

www.maisoncounasse.be
MAISON

COUNASSE

BARVAUX et HOTTON : Lu-Je, Sa-Di 8h à 19h, Ve 8h à 20h
FERRIERES : Lu-Sa 8h00 à 19h, Di 8h à 18h00

Goûtez la différence !

FerrièresBarvaux s/O

Goûtez la différence !

FerrièresBarvaux s/OHotton

   www.maisoncounasse.be

Mazout Destrée
Borlon - Seron - Adam

084 46 66 48
Possibilité de plan budgétaire

HOTTON - EREZÉE - LA ROCHE



En effet, le 15 décembre 1948, à sept heures du soir, à Bomal, par-de-
vant le bourgmestre Antoine le Maire, en présence de ses parents 
Achille-Joseph  Clette et Marie-Eugénie-Ghislaine Gengoux, domici-
liés à Bomal, Roger eut l’honneur et le plaisir de convoler en justes 
noces avec celle qui allait devenir son épouse : Julia-Huberthe-Ju-
lienne-Marie Gillotay, née à Bomal le 3 janvier 1924, fille du brasseur 
Julien-Auguste Gillotay et de Aline Delcroix.

A noter que la même année, mais le 31 août, la petite sœur de Roger, 
Alice-Marie-Ghislaine Clette,  avait épousé à Bomal, Georges-Jo-
seph-Auguste Toussaint, représentant de commerce, domicilié à 
Novile où il était né le 12 septembre 1924, en présence de ses parents 
Auguste-François-Joseph Toussaint, meunier, et Marie-Euphrasie 
Felten.

Le 14 mai 1950, Roger et Julia eurent la grande joie d’accueillir dans 
leur foyer un garçon, Bernard. Puis, ce fut au tour de Chantal de faire 
son apparition, quelques années plus tard, le 6 septembre 1957.

Petit à petit, la tribu s’agrandit avec Sébastien, Damien et Sophie 
chez Bernard, et Aline et Manon chez Chantal. Auxquels viendront 
s’ajouter neuf arrière-petits-enfants ! Sans compter les conjoints de 
tout ce beau monde.

Et puis arriva, pour Roger,  le temps de la pension qui fut bien occupé. 
Je le cite :  « En plus des nombreux voyages que j’eus la chance de faire 
avec Julia, des promenades pédestres qui m’ont permis de connaître, 
entre autres, le Mont des Pins comme le fond de ma poche, outre mes 
nombreuses lectures, je suis retourné à l’ULg où j’ai suivi le cours d’arabe 
pendant trois ans et le russe pendant un an. »

Pour le dernier paragraphe, Roger a tenu à le rédiger lui-même. 
Tout bourgmestre que je suis, il a insisté pour que je lise  mot à 
mot son  message. 
Le voici : « En 2007, j’ai eu la grande tristesse de perdre  mon épouse 
atteinte d’un cancer. Dans mon malheur, j’ai quand même eu de la chance, 
celle de pouvoir vivre seul chez moi, grâce à l’appui d’aides familiales, 
mais surtout grâce à vous tous,  mes enfants et mes beaux-enfants !
Je ne peux cependant  m’empêcher d’adresser une pensée tout particulière 
à  ma fille Chantal qui s’est révélée, en toutes occasions, ma principale 
aide. Sans elle, il me serait impossible de vivre seul ! »

Cher Monsieur Clette, c’est que vous en avez vu et connu des choses 
durant ce siècle : les voitures, les trains, les avions, les fusées, les 
premiers pas de l’homme sur la Lune, les progrès médicaux, le télé-
phone, l’informatique, sans oublier la mini-jupe…

Aujourd’hui, cher Monsieur Clette, le temps ne vous est plus compté. 
Vous achevez votre vie bien remplie, dans la quiétude, entouré des 
soins attentifs de toute votre famille.

Cher Roger, je vous souhaite de vivre encore longtemps, entouré de 
la précieuse affection de votre famille, de vos proches, de vos amis 
qui, j’en suis sûr, sont très fiers de vous ! Ils se joignent d’ailleurs à moi 
pour vous souhaiter, de tout cœur : « Joyeux anniversaire, Roger ! »

Philippe BONTEMPS
Bourgmestre en charge de l’Etat civil.

Louis Leloup est un artiste belge, né à Seraing en 1929.  
Il réside toujours à proximité de son atelier à Neupré.  

Sa réputation est mondiale. Il excelle dans l’art du cristal.

Le groupe AA de Barvaux « RENAÎTRE UN JOUR »
vous accueille Place Basse-Sauvenière

(derrière la « Maison citoyenne »)
Réunions tous les vendredis de 19h30 à 21h30

Porte ouverte 
les 3° vendredis des mois pairs 

de 19h30 à 21h30

Permanence tél 24H/24 et 7 J/7

078/ 15 25 56

Ne restez pas seul dans votre coin.
ET SI C’ETAIT L’ALCOOL ?

Conflits, dettes, anxiété, accident, 
problèmes de santé…
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C’est avec un réel plaisir que le bourgmestre Philippe Bontemps, 
entouré par les membres du Collège et du Conseil communal, a 
accueilli, en la salle du Conseil, les couples jubilaires.

Après avoir rappelé que la célébration des anniversaires de mariage 
était une tradition relativement ancienne, le bourgmestre s’adressa 
aux couples en ces termes : « Il y a 50, 60 ou 65 ans, vous vous êtes 
donc rencontrés et avez uni vos destinées au printemps de votre vie. 
En agissant de la sorte, vous vous embarquiez pour ce qui est, selon le 
philosophe Kierkegaard, le voyage de découverte le plus important 
que l’homme puisse entreprendre ! […] L’histoire de vos couples est 
exemplaire, car 50, 60 ou 65 ans de mariage sont une réussite sur 
laquelle, le temps d’un anniversaire, nous pouvons tous méditer un 
instant. En effet, quel que soit l’amour que l’on porte à l’autre, la vie 
à deux n’est jamais un long fleuve tranquille, d’autant que, comme le 
précise un proverbe, « si l’amour est aveugle, le mariage a tôt fait 
de lui redonner la vue ! ». 

« Bref, ajouta le bourgmestre, la lune de miel et la passion n’étant 
pas éternelles, pour rester ensemble, il faut vraiment le vouloir. Mais 
dans la culture qui est la nôtre et qui valorise le développement 
individuel au détriment de la famille, vivre ensemble est devenu 
une denrée rare ».

Nos jubilaires

Ils se sont dit « oui » il y a 50, 60 et 65 ans !

Et Philippe Bontemps de féliciter les jubilaires qui, à ses yeux, sont 
des couples d’exception : « Que votre union ait résisté à l’épreuve du 
temps et de la routine, c’est tout simplement parce que vous vous 
êtes toujours épaulés et que vous avez trouvé la formule magique 
qui vous a permis de « devenir des époux, tout en demeurant des 
fiancés ! »

« Chers Jubilaires, conclut le bourgmestre, je vous souhaite de vivre 
encore longtemps dans la douce quiétude familiale, entourés de la si 
précieuse affection de votre famille, de vos proches et de vos amis,  qui 
sont, j’en suis sûr, très fiers de vous ! Dès à présent, mes collègues et 
moi-même nous formons le voeu de vous retrouver respectivement dans 
cinq ou dix ans… pour des noces de diamant, de brillant et de platine ».

Après l’intervention du bourgmestre, chaque couple s’est vu remettre 
une copie de son acte de mariage, le diplôme envoyé par le Palais, 
ainsi que le cadeau offert par la Ville de Durbuy. Les dames ont 
bien sûr été fleuries. La cérémonie s’est clôturée autour du verre 
de l’amitié et d’un morceau de tarte.

André BAIJOT.

Cérémonie du 26 avril 2023 (Photo Julien Bil)

Cérémonie du 17 mai 2023 (Photo Julien Bil)

Le mariage est une étape importante dans la vie. Lorsqu’il s’inscrit dans la durée, il est gage de réussite ! Lors des cérémonies 
des 26 avril et 17 mai derniers, les autorités communales ont tenu à mettre à l’honneur 12 couples de l’entité. L’un célébrait ses 
noces de brillant (65 ans) ; quatre, leurs noces de diamant (60 ans) et sept, leurs noces d’or (50 ans). Pour un total de 655 ans 
d’amour ! 
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Noces de brillant (65 ans)

Roger Collard et Nicole Seron, de Bomal

Noces de diamant (60 ans)

Jacques Maillet et Anne-Marie Mailleux, de Barvaux

Victor Devahive et Colette Seron, de Barvaux

Joseph Bernard et Nicole Lambert, de Bomal

Gilbert Massart et Maria Jimenez Baron, de Petite-Somme

Noces d’or (50 ans)

Ignace Keirse et Lucy Bernard, d’Izier

Joseph Laixhay et Bernadette Palange, de Petite-Somme

José Fievet et Nelly Méan, de Wéris
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Michel Kraus et Anne Dejace, de Grandhan

José Noirhomme  et Jeannine Collignon, de Bomal

Willem Reynaert et Linda Vanloock, de Barvaux

Georges Paligot et Arlette Boclinville, de Verlaine

Couples excusés

Noces de diamant
• Henri Lecharlier et Francesca Zecchetti, de Petithan
• José Coulée et Irène Herbert, d’Izier

Noces d’or
• Camille Delfosse et Hélène Hubert, de Granhan
• Freddy Lecron et Marie-Thérèse Kettelslegers, de Barvaux
• André Michel et Danielle Guignet, de Barvaux

Plan canicule
Que faire en cas de fortes 
chaleurs ? 

Le PCS constate souvent 
des difficultés dans les 
gestes du quotidien comme 
faire ses courses, aller chez 
le médecin… 
        et le manque     
          d’informations à 
          ce sujet. 

      C’est pour ces raisons 
que le Plan de cohésion 
sociale souhaite mettre 
en place un plan «cani-
cule» afin d’accompagner 
au mieux les personnes 
vulnérables en cas de fortes 
chaleurs. 

Si vous êtes dans les condi-
tions de vulnérabilité ou si 
vous connaissez quelqu’un, 
n’hésitez pas à contacter 
les Services sociaux, dont 
le PCS. 

Notre équipe assurera un accompagnement 
adapté à la demande des personnes. 

Associations, partenaires, citoyens, si vous 
voulez nous aider, n’hésitez pas à nous le faire 
savoir. Merci pour votre aide. 

Le Plan de cohésion sociale est ouvert 
tous les jours de 9h à 16h sauf le mardi. 

Grand-rue 24, 6940 Barvaux      
086/219 881 - 0470/ 60 02 42

pcs@durbuy.be
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La Zone de police Famenne-Ardenne, répartie en trois secteurs,  
couvre douze (!) communes, à savoir Durbuy, Erezée, Gouvy, Hotton, 
Houffalize, La Roche-en-Ardenne, Manhay, Marche-en-Famenne, 
Nassogne, Rendeux, Tenneville et Vielsalm, ce qui en fait, en super-
ficie, la plus importante de Belgique, couvrant 1.425 km², sur 60 km 
d’est en ouest et 40 km du nord au sud, et traversée par de grands 
axes comme la N4, l’E25, la N63, la N89, le N86 ou encore la N68. 

En plus de la complexité de gérer une telle étendue, quand on sait 
que cette zone de police dénombre près de 75.000 habitants (plus 
d’un quart de la population de la province) et qu’elle couvre 60% de 
l’activité touristique du Luxembourg, on comprend mieux l’impor-
tance du projet de réforme lancé en 2015, visant  la réorganisation 
des services. 

En un mot, ce projet prévoit la centralisation des services d’interven-
tion dans trois grands postes de police, à savoir Marche-en-Famenne 
pour le secteur Ouest, Melreux pour le secteur Centre et la Baraque 
de Fraiture pour le secteur Est, auxquels s’ajouteront les postes de 
proximité répartis dans les douze communes de la zone.  

Comme le précise le commissaire divisionnaire et chef de la Zone de 
police Famenne-Ardenne, Daniel Sommelette, le projet Infrastructure 
aura l’énorme avantage de maintenir un ancrage fort des forces 
de police sur le terrain avec un poste par commune, ce qui répond 
aux souhaits de tous les bourgmestres qui voient leur population 
multipliée par trois suite de l’afflux des touristes pratiquement tout 
au long de l’année. 

A Durbuy, la vétusté des bâtiments de l’ancienne brigade de gendar-
merie imposait un déménagement des services de police. Depuis 
la mi-mars, l’ancien siège de la Justice de paix, situé en plein cœur 
de Barvaux, recyclé en poste de police pour quelques 500.000 €, 
accueille désormais les huit policiers durbuysiens, dans des condi-
tions optimales, avec, notamment, des locaux d’accueil et d’audition 
sécurisés.

Pour ma part, je me réjouis  qu’un poste de proximité de la police 
soit installé aujourd’hui  en plein centre du village de Barvaux qui, 
à lui seul, abrite pas loin du tiers de la population de la commune 
et qui, malheureusement, concentre  trop d’actes d’incivilité et de 
vandalisme. Sachez que le maintien de la sécurité publique, couplé 
à la tranquillité des Barvautois, sera une de mes priorités au cours 
des prochains mois. 

Et c’est loin d’être fini au niveau de la zone de police Famenne-Ar-
denne ! Après Durbuy, viendra le tour de Melreux, d’Houffalize, de 
Tenneville  et de la Baraque de Fraiture.

Philippe BONTEMPS.

Inaugurations

La police de Durbuy 
prend ses quartiers au 
coeur de Barvaux

Après La Roche, c’était au tour de Durbuy d’inaugurer,  
le vendredi 12 mai, son nouveau poste de police à Barvaux, 
rue de Marche.

Les locaux à Barvaux sont accessibles du lundi au vendredi de 8h à 12h, 
UNIQUEMENT sur RDV, à prendre soit : en un seul « clic », via notre site internet www.police.be/5300 ou en nous 

contactant par téléphone au 084/310.311 (24h/24, 7j/7). En cas d’urgence, n’hésitez jamais à appeler le 101. 

Daniel Sommelette et Philippe Bontemps, bourgmestre de 
Durbuy, entourent Véronique Léonard, bourgmestre de Gouvy 
et présidente du Collège de police Famenne-Ardenne

La Zone de police Famenne-Ardenne 
est une zone de police pluricommunale 
composée de douze communes ; elle fait 
partie des 6 zones de police de l’arron-
dissement judiciaire de Luxembourg.
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« A quelque chose, malheur est bon ». Lors de l’été 
2021, alors que les inondations dramatiques semaient 
la désolation dans toute la vallée de l‘Ourthe, les 
infrastructures du Tennis Club de Barvaux, situées au Parc 
Juliénas, ne furent pas épargnées : trois de ses terrains 
furent définitivement rayés de la carte. Plus que jamais, un 
déménagement s’imposait, d’autant qu’il faisait déjà l’objet 
d’un dossier subsidié.

Le 15 avril dernier, le président du Tennis Club de Barvaux, 
Daniel Henrotin, eut l’honneur d’accueillir une centaine d’invités 
venus pour l’inauguration des nouvelles infrastructures. Parmi les 
invités, on reconnaissait le ministre Willy Borsus, le bourgmestre de 
Durbuy Philippe Bontemps, le président de la région Namur-Luxem-
bourg de tennis, Thierry Marot, ainsi que des membres du Collège 
et du Conseil venus en nombre.

A cette occasion, le club qui avait été fondé en 1987 par des Barvau-
tois, a dit définitivement adieu au site du Juliénas, qui l’avait accueilli 
pendant 35 ans, mais dont les cinq terrains out-door avaient le tort 
de jouxter l’Ourthe et ses débordements.

Désormais, il a donc trouvé refuge sur les hauteurs de Durbuy, sur 
l’ancien site du club de football de Durbuy, à la rue Saint-Amour. Et 
les invités de s’ébaudir devant un tout nouveau site flambant neuf, 
avec quatre terrains extérieurs éclairés avec des LED de dernière 
génération, et deux terrains couverts.

Et ce n’est pas tout ! En effet, une deuxième phase de travaux viendra 
compléter les infrastructures avec deux terrains couverts supplé-
mentaires, un cinquième terrain extérieur, deux terrains de padel 
couverts et deux terrains de mini-tennis. De quoi combler les plus 
exigeants !

L’investissement total approchera les quatre millions d’euros avec un 
subside d’Infrasports qui couvrira plus de 60 %. Le solde est réparti 
entre la Commune de Durbuy (2/3 pour la phase 1, la totalité pour 
la phase 2) et le Tennis Club. Ce dernier prenant à sa charge une 
part non négligeable du financement non subsidié.

Très bonne nouvelle ! Les nouvelles installations qui fonctionnent 
depuis le début de l’hiver, ont créé un véritable engouement. Ainsi, 
les inscriptions pour les interclubs ont battu tous les records, puisque 
le club compte cette année deux fois plus d’équipes que l’année 

Le Tennis Club de 
Barvaux prend de la 
hauteur

dernière. Il faut dire que le club bénéficie d’une situation géogra-
phique idéale, étant situé au carrefour des provinces de Luxembourg, 
de Namur et de Liège.

Et, cerise sur la gâteau, le Tennis Club de Barvaux a décidé de mettre 
sur pied un projet ambitieux : créer une école de tennis ! Avec à sa 
tête, les frères Martin, Gauthier et Thibaut, qui comptent parmi 
les meilleurs joueurs de la province et qui évoluent à Marche en 
première nationale. 

Longue vie au Tennis Club de Barvaux !

Le Collège.

Le club dispose de quatre terrains extérieurs, 
avec éclairage dernier cri

Après l’effort, le réconfort au club-house
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Le club dispose de quatre terrains extérieurs, 
avec éclairage dernier cri

Savez-vous que nous pourrions fêter, l’an prochain, le 200ème 
anniversaire de la présence d’une école communale à Izier ? 
En date du 11 septembre 1824, le Conseil municipal de la 
Commune d’Izier signale que l’école primaire a fait l’objet 
de réparations : « … il a été construit une nouvelle muraille, 
porte et fenêtre, au lieu d’une vieille paroi en terre et en 
bois pourri ». Et de se réjouir de voir ainsi élevée « une 
longue maison, ouverte à la curiosité humaine et accessible 
à tous les enfants » ! Très jolie définition de l’école, vous en 
conviendrez !

Pendant 150 ans, la vie de nos villages va s’organiser invariable-
ment autour de trois bâtiments : l’église, la maison communale 
et l’école. Toutes les anciennes communes qui fusionneront pour 
former l’éntité de Durbuy n’échappaient pas à la règle ; certaines 
d’entre elles disposaient même de plusieurs églises ou chapelles, 
et aussi de plusieurs écoles. 

Lors de la fusion qui interviendra le 1er janvier 1977, les bâtiments 
scolaires de la nouvelle Commune étaient - tenez-vous bien - au 
nombre de 21 ! Dès lors, vous comprendrez aisément que la première 
préoccupation des autorités communales de l’époque fut d’entre-
prendre un audacieux programme de restructuration, qui permit 
de regrouper l’enseignement communal en sept implantations. 

Six complexes scolaires entièrement neufs furent construits en site 
propre ; seul, Izier bénéficia alors de la modernisation d’anciens 
locaux et devra patienter durant plus de trois décennies pour voir 
sortir de terre une toute nouvelle implantation, qui fut inaugurée 
le 22 mai 2009, pour la plus grande joie des habitants d’Izier et des 
environs, des élèves et de leurs enseignants.

Mais la longue saga de l’école d’Izier n’était pas pour autant terminée. 

A Izier, l’école communale 
s’est dotée de nouvelles 
classes à destination des 
maternelles…

En effet, le 1er septembre 2017, l’école primaire communale allait 
accueillir dans ses locaux, les élèves de l’école maternelle libre et leur 
madame Arlette, grâce aux travaux d’aménagement réalisés par les 
ouvriers communaux et aux coups de mains du corps enseignant 
et des parents qui n’hésitèrent pas à mettre la main à la pâte pour 
accueillir nos bambins dans les meilleures conditions.

Jusqu’au jour où l’on constata que les locaux devenaient vraiment trop 
exigus, dû en partie à  l’augmentation  croissante de la population 
scolaire. Aussi était-il urgent d’y pallier, en transformant l’ancienne 
maison de l’instituteur! Le rez-de-chaussée a été complètement 
réaménagé et accueille depuis le mois de mai, les enfants des classes 
maternelles. Quant aux étages, ils avaient été, il y a une quinzaine 
d’années déjà, rénovés pour y aménager trois appartements. 

Tous ces travaux ont été réalisés dans la perspective d’améliorer 
très sensiblement les conditions d’accueil et de travail, tant pour les 
écoliers que pour leurs maîtres. Je tiens à remercier les différentes 
équipes qui sont intervenues sur ce chantier, sous la direction de 
Didier Grégoire ! Merci également à la directrice, madame Jacqueline 
Bonjean, au personnel enseignant et d’encadrement !

 « Les investissements que nous effectuons au profit de nos jeunes, n’ont 
pas de prix ! N’oublions jamais qu’ils représentent l’avenir. Le président 
américain Abraham Lincoln avait, un jour, rétorqué à un de ses détrac-
teurs qui lui reprochait d’investir dans la formation : « Si vous trouvez 
que l’éducation coûte cher, essayez donc l’ignorance ! ».

Laurence JAMAGNE
Echevine de l’Enseignement,

Philippe BONTEMPS, 
en charge des infrastructures scolaires.
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Jumelage

Les villages de Vogüé (Ardèche) et de Heyd (Durbuy) sont 
jumelés depuis 1993, date de la signature du pacte d’amitié 
qui lie désormais les deux localités. Après quelques années 
durant lesquelles les liens s’étaient distendus, en raison 
notamment du problème sanitaire engendré par la Covid-19, 
le jumelage est reparti de plus belle, à la grande joie de tous.

Vogüé et Heyd :  
30 bougies sur le gâteau !

Depuis 30 ans, Voguéens et Heydois se sont efforcés de nouer des 
liens très étroits entre leurs villages respectifs. A cet égard, saluons, 
une fois de plus, le rôle essentiel joué par Claude Coste et Joseph 
Henet, qui portèrent sur les fonts baptismaux ce jumelage. 

Le week-end des 18-19 avril dernier, ce fut l’heure des retrouvailles 
des Heydois avec leurs cousins ardéchois de Vogüé. Pour l’occasion, 
ce sont quarante-deux Ardéchois, sous la conduite de leur maire 
Antoine Alberti et de la présidente du jumelage du côté ardéchois, 
Aurélie Charron, qui ont effectué le déplacement en Ardenne.

Arrivés dans la région, ils ont été accueillis à bras ouverts par une 
vingtaine de familles heydoises. Preuve s’il en est qu’au fil des 
années, des liens très étroits d’amitié et de partage se sont tissés 
entre Voguéens et Heydois.

Après un périple de 900 km en car, les amis français furent reçus, le 
vendredi, à la Commune de Durbuy. La journée du samedi débuta 
par la visite du Manhay History 44 Museum, consacré à la bataille des 
Ardennes. La suite ? Un retour à la Maison de village de Heyd avec les 
discours officiels des autorités françaises et durbuysiennes. Quant à 
la journée de dimanche, ce fut quartier libre pour les Ardéchois qui 
purent profiter, en famille, des retrouvailles avec leurs hôtes belges.

Rendez-vous est pris pour l’an prochain. Cette fois, ce seront les 
Heydois qui parcourront en car les 900 km  pour rejoindre Vogüé, 
catalogué parmi « les plus beaux villages de France ».

Le Collège.

Le maire Antoine Alberti était accompagné de trois de ses 
adjoints
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Au fil des Conseils

Conseil du 27 mars 2023

Bernadette Schevers prête serment en tant que conseil-
lère du CPAS. Une conseillère ayant perdu son mandat au sein du 
CPAS, le groupe de la Liste du bourgmestre a proposé son remplace-
ment par Madame Bernadette Schevers. Celle-ci a été désignée lors 
de ce Conseil et a prêté serment entre les mains du bourgmestre. 
Bon mandat à elle.

Le PCS a présenté son rapport d’activités pour l’année 
2022. Le plan a été développé plus spécifiquement à travers les 
actions suivantes :

• accompagnement de 1ère ligne pour personnes en décrochage 
social (action 1.8.05), le PCS accompagne une population 
socialement isolée dans les différentes démarches de demandes 
d’aides ;

• fleurissement des quartiers « gris » en continu et durablement 
(action 2.8.01), l’équipe du PCS a réfléchi sur la mise en place de 
cette action, via la création de comités de quartier chargés de 
réfléchir à l’embellissement et à l’entretien du quartier ;

• repas/restaurant/bar à soupe (action 4.3.01), l’ASBL Socrate 
et l’ASBL Resto solidaire proposent différents potages mis à 
disposition de la population le lundi et le vendredi ; le Resto 
solidaire se déroule à Clairval le mercredi midi et propose un 
repas chaud ;

• distribution de colis alimentaires (action 4.3.02), un jeudi sur 
deux, le PCS organise une distribution de colis alimentaires des 
Restos du cœur via un Food Truck ;

• création de la Maison des jeunes (action 5.4.02), un lieu de 
rencontres et de convivialité ;

• moyen de transport, de mobilité (action 7.2.01), il s’agit de faciliter 
le déplacement des personnes isolées vers les activités du Plan 
de cohésion sociale.

L’Agence de développement local (ADL) est un outil à la dispo-
sition des communes de maximum 40.000 habitants, destiné à faire 
émerger, dans le cadre d’un partenariat avec tous les acteurs locaux, 
des projets potentiellement créateurs d’activités économiques et 
d’emplois.
Sur base d’un partenariat de développement local rassemblant 
secteur public, secteur privé et monde associatif, les agents de déve-

Vous retrouvez l’ordre du jour des Conseils communaux  
ainsi que les décisions prises en consultant le site  
www.deliberations.be/durbuy

loppement ont pour mission première d’impulser et de soutenir des 
projets porteurs en termes de création d’activités économiques et/
ou d’emplois durables.
L’objet de ce point était notamment d’apprécier le rapport d’activité 
2022.
On retiendra, notamment,

• qu’une farde d’accueil a été réalisée pour accueillir les nouveaux 
commerçants désireux de s’implanter sur notre territoire. 
Celle-ci sera également mise à disposition des commerçants 
déjà installés. Nous y retrouvons les démarches administratives 
à accomplir avant l’ouverture du commerce, les dispositions 
générales propres à tous les commerçants, les règlements 
communaux sur les taxes et les primes, les aides, les acteurs 
de l’emploi et de formations, ainsi que d’autres informations 
utiles dans l’exercice de leurs activités ;

• le Guide économique 2022-2025 (version papier) a été réactualisé 
et distribué en toutes boîtes dans la commune ;

• l’organisation de l’action initiée par l’UCM et Coméos (8e édition). 
Il s’agit d’une valorisation des clients le temps d’un week-end 
(premier week-end d’octobre) sur les trois entités commerçantes 
de la commune (Durbuy, Barvaux et Bomal). L’ADL incite les 
commerçants à y participer et s’occupe de leur inscription 
(pour plus de 70% d’entre eux). Cette année, une tombola a 
été organisée par l’ADL permettant de remporter des chèques 
commerces offerts par la Ville (500€), ainsi qu’une dizaine de 
lots mis en jeu par certains commerçants ;

• que le nombre de vitrines vides dans le centre de Barvaux a 
sensiblement diminué, mais qu’il en subsiste encore quelques-
unes. Quand nous obtenons l’accord du propriétaire, l’ADL les 
« habille » des stickers d’Adeline avec l’un de ces messages :« Quel 
type de commerce souhaiteriez-vous développer ici ? » ou « Et si cette 
boutique était la vôtre ? ». Afin de rendre les vitrines de Barvaux 
vivantes, l’asbl L’Univers des artistes y expose occasionnellement 
des œuvres d’artistes locaux ;

• qu’en avril 2022, deux sondages portant sur les heures 
d’ouverture des commerces ont été réalisés, l’un auprès des 
chalands locaux et l’autre auprès des commerçants, afin de voir 
si l’offre rencontre la demande ;

• l’application du règlement « Prime à l’exploitation de cellules 
commerciales vides » ; l’information est donnée aux commerçants 
remplissant les conditions d’octroi de ladite prime ainsi qu’aux 
agences immobilières ; l’ADL s’occupe aussi du suivi des dossiers, 
y compris auprès de la Province afin d’obtenir un remboursement 
partiel ;

• que le soutien au marché de Barvaux passe par une meilleure 
visibilité de ses supports ; c’est ainsi que le panneau d’annonce de 
la tenue d’un marché sur la place publique a été totalement refait 
avec l’aide d’une agence graphique externe ; des publi-reportages 
sur les réseaux sociaux ont été lancés afin de retravailler la 
réputation du marché ; les quelques ambulants présents durant 
l’hiver ont été rassemblés en un coin de la place pour ne pas 
paraître trop isolés ;

• une action de sensibilisation et d’accompagnement des acteurs 
économiques au développement numérique, inévitable, de leur 
activité ; cela commence par le partage du programme Digital 
Commerce via nos pages Facebook ADL et Durbuy Commerces, 
notre site internet, le bulletin communal et la newsletter ; 
régulièrement, des articles sur cette thématique ont été rédigés 
ou transmis aux acteurs économiques ; en janvier 2022, l’ADL 
a identifié les indépendants de Barvaux rencontrant le plus de 
lacunes en termes de développement et de visibilité 
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numériques, et leur a envoyé un « bulletin numérique  »  ; 
ce dernier pointait notamment la sécurisation du site 
web (https), la compatibilité du site sur smartphone, 
l’utilisation d’une adresse mail professionnelle, 
la présence et la gestion de page et de comptes Facebook 
et Instagram, la présence et la mise à jour d’une fiche 
Google Business Profile, les avis et les notes obtenus, le taux 
d’engagement sur les réseaux sociaux…

L’ADL, c’est une équipe qui vit et qui est là pour vous aider.
Inscrivez- vous à la newsletter de l’ADL via https://www.adl-durbuy.be

Un nouveau toit pour l’école primaire de Tohogne

Le coût estimé des travaux s’élève à 297.100,00 € hors TVA (ou 
314.926,00 €, 6 % TVA comprise).

Pont du Pahis à Aisne, ça avance ! 

Suite aux inondations de juillet 2021, le pont a subi de lourds dégâts 
rendant celui-ci complètement instable. Le tablier du pont a été 
fortement déstabilisé suite à l’effondrement de la culée sur la rive 
droite, et il a fallu déplacer le tablier vers un parking proche. Enfin, 
un ravinement important a également été constaté en dessous de 
la culée et de la berge de la rive droite.
Voici une description des travaux prévus, justifiant l’investissement :

• mise en place d’un batardeau à l’aide de matériaux exogènes sur 
+/35m et d’une fosse de pompage avec zone de décantation ;

• démolition de la culée du pont sur la rive droite ;
• démolition partielle de la berge de la rive droite ;
• pose de la nouvelle culée du pont sur la rive droite, avec des 

éléments préfabriqués en béton à face texturée ;
• pose du nouveau mur de la berge de la rive droite avec des 

éléments préfabriqués en béton à face texturée ;
• rempiètement des culées au béton colloïdal ;
• pose de gros enrochements plats en plafond du cours d’eau ;
• pose de deux couches de revêtement bitumineux sur le côté 

de la RN806 ;
• diverses réparations localisées sur le tablier du pont déposé sur 

un parking, en face de l’accès au terrain de football, à +/200m 
du chantier du pont.

Le montant global du marché est estimé à 159.636,89 € hors TVA 
(ou 193.160,64 €, 21% TVA comprise).

Projet de skatepark à Barvaux : on avance !
Lors du bulletin communal du second semestre 2022, nous vous 
informions de la décision du Conseil communal d’aménager un 
skatepark. Le projet avance puisque le cahier des charges a été voté 
lors de ce Conseil. La mise en adjudication est en cours. Le présent 
marché porte sur la conception et la construction d’un skatepark 
en béton lissé à destination des skateboards, trottinettes, BMX et 
rollers.  Il sera situé dans la zone jouxtant l’ancien club house du 
tennis, en lieu et place de deux anciens terrains. La surface allouée 

au skatepark est de +/- 1000 m² .
Le coût estimé est de 500.000,00 € hors T.V.A.

Plan communal de développement rural (PCDR) – Rapport 
annuel
L’opération de développement rural est décrite dans un document 
appelé « Programme communal de développement rural » (PCDR).  
Celui-ci est soumis à l’approbation du Conseil communal et du 
Gouvernement wallon. Pendant la période de validité définie par 
le Gouvernement wallon, certains projets repris dans ce document 
pourront être subsidiés par la Région wallonne jusqu’à 80%, voire 
90% pour les projets transcommunaux.
Annuellement, il en est fait rapport lors d’une séance du Conseil.
On retiendra cette année que certains dossiers ont été finalisés: 
c’est le cas de la Maison de village  de Villers et de l’aménagement 
de l’enclos paroissial de Wéris.
Deux autres dossiers vont aboutir prochainement : l’aménagement 
du Parc roi Baudouin à Durbuy, de la Maison de village et des instal-
lations du club de football d’Izier. Pour Izier, les travaux devraient 
commencer après les congés du bâtiment.
Des demandes de convention-exécution sont introduites pour trois 
autres dossiers : l’ aménagement de la place Arsène Soreil à Wéris, 
la salle de Borlon et la salle de village d’Aisne.

Rue du Gibet à Rome – Stationnement interdit
Certains clients du parc de loisirs jouxtant cette rue, pour éviter de 
payer le  ticket du parking privé réservé aux clients, stationnent 

sur l’accotement de la rue du Gibet. Ce stationnement n’est pas 
autorisé par le code de la route en raison du manque de visibilité et 
de la dangerosité pour les usagers qui doivent se croiser. La police 
demande que des panneaux d’interdiction de stationner soient placés 
des deux côtés de la route, pour que cette interdiction soit claire 
pour les conducteurs peu scrupuleux. Cela nécessitait l’arrêt, par le 
Conseil communal, d’un règlement complémentaire de circulation.

Conseil du 26 avril 2023

500.000 € de subside à l’asbl FC Petithan
Lors de cette séance, les conseillers communaux ont voté l’octroi 
d’un subside communal de 500.000€ au Football Club de Petithan, 
affectés aux travaux de rénovation et d’extension des vestiaires et 
à l’éclairage du terrain du club. Ces travaux atteignent presque le 
million d’euros et bénéficient, en sus, d’un subside Infrasport d’un 
peu plus de 460.000 €.

Echos de nos Fabriques d’église
Comme nous vous l’indiquions dans nos éditions précédentes, 
le budget et le compte de chacune des Fabriques doivent être 
approuvés par le Conseil communal, notamment en ce qui concerne 
l’intervention communale qui permet à la Fabrique d’atteindre l’équi-
libre budgétaire.

Le Conseil d’avril a donc voté les comptes et budgets suivants :
Fabrique d’église de Barvaux – Compte 2022 

• Recettes totales 41.493,28 € 
(dont une intervention communale de secours de 13.018,99 €)

• Dépenses totales 19.744,57 €
• Résultat comptable 21.748,71 €
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Fabrique d’église de Petite-Somme  – Compte 2022 
• Recettes totales 10.321,36 €  

(dont une intervention communale de secours de 5.805,77 €)
• Dépenses totales 6.432,14 €
• Résultat comptable 3.889,22 €

Fabrique d’église de Petite-Somme – Budget 2023 
• Recettes totales 7.290,00 €  

(dont une intervention communale de secours de 5.308,05 €)
• Dépenses totales 7.290,00 €
• Résultat budgétaire 0,00 €

Fabrique d’église de Borlon  – Compte 2022
• Recettes totales 3.454,75 €  

(dont une intervention communale de secours de 1.609,17 €)
• Dépenses totales  1.820,24 €
• Résultat comptable 1.634,51€

Fabrique d’église de Borlon – Budget 2023
• Recettes totales 19.305,00 €  

(dont une intervention communale de secours de 17.885,33 €)
• Dépenses totales 19.305,00 €
• Résultat budgétaire 0,00 €

Fabrique d’église de Palenge  – Compte 2022
• Recettes totales 10.027,81 €  

(dont une intervention communale de secours de 6.400,60 €)
• Dépenses totales 5.013,03 €
• Résultat comptable 5.248,78 €

Fabrique d’église de Palenge – Budget 2023 
• Recettes totales 6.560,00 €  

(dont une intervention communale de secours de 2.459,57 €)
• Dépenses totales 6.560,00 €
• Résultat budgétaire 0,00 €

Fabrique d’église de Villers-Sainte-Gertrude  – Compte 2022 
• Recettes totales 31.051,76 €  

(dont une intervention communale de secours de 9.444,72 €)
• Dépenses totales 24.260,01€
• Résultat comptable 6.791,75 €

Stratégie de développement local à travers le GAL 

Votre Ville, à l’instar des communes d’Erezée, Hotton, Houffalize, La 
Roche-en-Ardenne, Manhay et Rendeux, a décidé de répondre, pour 
la quatrième fois, à la programmation Leader 2023-2027 lancée par 
le Gouvernement wallon en octobre 2022. Le fil conducteur de cette 
nouvelle programmation sera la pérennisation de la vie en milieu 
rural au Pays de l’Ourthe. 
81 pré-projets ont été réceptionnés suite à l’appel à projets lancé 
en décembre 2022, et 68 ont été jugés recevables. Trois grandes 
thématiques ont été plébiscitées dans cet appel : l’économie, particu-
lièrement au travers des producteurs locaux, l’énergie et la mobilité.
29 pré-projets ont été retenus par l’Assemblée générale du GAL. Le 
choix s’est avéré difficile au vu des qualités des propositions dépo-
sées. Ces pré-projets sélectionnés ont été analysés, rassemblés et 
parfois enrichis dans cinq groupes de travail pour déboucher sur 
cinq fiches-projets.
Le Conseil a ainsi approuvé la stratégie de développement local  
(SDL) portée par le GAL Pays de l’Ourthe, dont le budget s’élève à 
1.785.000 euros pour les 7 communes qui composent notre GAL.

Cette SDL reprend les projets suivants :
• fiche-projet « Coordination », dont le budget est de 357.000€ ;
• fiche-projet 1 « Résilience des circuits courts », dont le budget 

est de 285.640€ ;          
• fiche-projet 2 « Développer l’autosuffisance en énergie et en eau 

au Pays de l’Ourthe », dont le budget est de 326.820€ ;
• fiche-projet 3 « Faciliter la mobilité active et solidaire en 

améliorant les connexions inter-villages et l’accès au vélo », dont 
le budget est de 326.860€ ;

• fiche-projet 4 « Préservation de l’abeille noire via le renforcement 
du maillage écologique », dont le budget est de 279.240€ ;

• fiche-projet 5 « Réseau de soutien aux échanges, à la création et 
à la transmission », dont le budget est de 209.440€.

• Ces projets répondent aux trois grands enjeux mis en évidence 
suite au diagnostic du territoire :

1. la résilience du territoire face aux grands changements 
climatiques et socio-économiques;
2. l’anticipation des besoins et des attentes des générations 
futures;
3. la connexion entre tous les acteurs du territoire et ce qui 
fait le territoire.

Nous attendons maintenant la sélection des GAL, annoncée pour 
l’automne 2023.

Conseil du 22 mai 2023
 
Deux nouveaux agents constatateurs
Votre commune grandit dans un superbe environnement. Malheu-
reusement, des incivilités de tous ordres viennent ternir ce bel écrin. 
Aussi, le Conseil communal a désigné madame Audrey PETITJEAN 
(086/219.854 ; constateur@durbuy.be ) et monsieur Jean-Michel 
CALLENS (086/219.848) comme agents désignés afin de contrô-
ler le respect des dispositions visées à l’article D. 138 du Code de 
l’environnement. 

Rue «Le Vinâve» à Bomal, en sens unique
La Ville a été interpellée par les riverains qui ont souhaité sensibiliser 
le Conseil communal afin que leur rue soit adaptée en sens unique. 
Après analyse et étude, il apparaît en effet que les désagréments 
remarqués pourraient être solutionnés par cette adaptation de 
roulage. Une signalisation conséquente sera bien évidemment placée 
lorsque ce changement sera effectif.
Les intercommunales
Rendez-vous traditionnel de juin, de nombreuses intercommunales 
organisent leurs assemblées générales. La Ville y est invitée en tant 
que membre et ce sont les conseillers communaux désignés qui 
nous y représentent.
On retiendra les AG de SOFILUX, Ethias, la Terrienne du crédit social, 
ORES, TEC, Idelux, VIVALIA et CIESAC.

Un subside communal au Sassin, un autre au tennis de 
Bomal
Le bien connu « Sassin » à Bomal subit le poids des années et pèche 
par son côté énergivore. Un dossier est actuellement à l’étude chez 
Infrasport afin de bénéficier d’une subsidiation qui rendra ses lettres 
de noblesse à ce bâtiment. Le Conseil a décidé de donner son accord 
de principe quant à la prise en charge des coûts non subsidiés liés à 
ce dossier. Dès que le dossier sera plus avancé avec un juste détail 
de l’estimation des travaux, une nouvelle décision sera proposée 
aux conseillers, actant alors le montant à octroyer.
Toujours à Bomal, c’est un subside communal de 90.000 € qui a 
été décidé au profit de la rénovation des infrastructures du club 
de tennis bomalois. Le montant des travaux, honoraires compris, 
approche les 500.000 €.
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Focus sur  
nos écoles communales

Depuis plusieurs mois, nous jouons aux échecs dans les classes 
d’immersion de 3ème maternelle, 1ère et 2ème années primaires. Cette 
activité contribue au développement d’une multitude de compé-
tences cognitives. Via ce jeu, on travaille le raisonnement logique 
chez les enfants, on leur apprend à résoudre des problèmes, à faire 
preuve de créativité, à analyser et à anticiper.

Pas de dés, pas de facteur chance, pas de force musculaire... Ce n’est 
qu’en réfléchissant bien que l’on peut trouver des coups intelligents 
et battre son adversaire. Grâce à Sandra Van Geert (maman d’élève), 
nous avons appris à jouer aux échecs étape par étape par essais et 
erreurs. Elle vient régulièrement dans notre classe pour améliorer 
le jeu des élèves et leur apprendre de nouvelles choses.

Les enfants accrochent de plus en plus et demandent très souvent 
pour y jouer dans les moments libres ou pendant le temps de classe. 
Nous remercions donc Sandra pour cette expérience amusante et 
surtout très intéressante.

Jouer aux échecs  
à l’école

Quelques remarques des élèves : 
«Pendant les moments libres en classe, je peux jouer aux échecs.»
«Maintenant, moi j’essaye d’y jouer avec mon papa.»
«Je savais déjà jouer un peu, mais je ne connaissais pas toutes les 
techniques.»
«Au début, je n’étais pas interessée par ce jeu. Maintenant, j’adore!»

 Ecole communale de Bomal
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Retrouvez les interviews complètes de ces acteurs économiques 
locaux,sur www.adl-durbuy.be. 

Si, vous aussi, vous pensez que votre activité mérite un petit coup de projecteur, prenez contact   
avec l'équipe de l'ADL (adl@durbuy.be ou 086/219.841) qui se fera un plaisir de vous rencontrer. 

L'ADL est allée à leur rencontre ...  

Après 20 ans de travail en tant que restauratrice doreuse, 
Julie Flandroy s’est découvert une passion : la fabrication 
de savons. Grâce à l’aide d’un dermatologue allergo-
logue, elle a obtenu les certifications nécessaires pour la 
vente de ses produits. Aujourd'hui, elle fabrique et vend 
des cosmétiques naturels (savons, déodorants, sham-
pooings solides) dans son atelier à Bomal.  Saviez-vous 
qu’elle produit un lot de 300 savons, 2 à 3 fois/semaine ? 

Après des études d'éducatrice et d'esthéticienne, Leslie 
Pennetreau s'est retrouvée, un peu par hasard, dans le 
secteur du commerce.  En 2019, elle a ouvert « Chez Z & 
Lie »,  une boutique pour dames et jeunes demoiselles 
dans laquelle elle propose des vêtements, sacs, chaus-
sures, foulards, bijoux, ainsi que de nombreux autres  
accessoires. Saviez-vous qu’elle propose également 
des séances de colorimétrie ? 

Après avoir vécu 10 années à l’étranger, ce couple a 
débuté une nouvelle aventure en reprenant le magasin 
Léonidas de Marche-en-Famenne puis en  ouvrant un 
second commerce, So’Chiques.  C’est en mai 2022 qu’ils 
ont inauguré les mêmes enseignes à Barvaux.  Pralines, 
pâtes à tartiner, brochettes et gâteaux de bonbons… 
C’est le lieu incontesté des gourmands !  Saviez-vous 
qu’ils ont aussi un « So’Chiques  mobile » ? 

Prendre soin des gens et les aider à se sentir bien, c'est 
le leitmotiv de Marie-Julie Geerts.  Forte de son 
expérience de 15 ans dans le secteur de 
l’esthétique, elle s'est  récemment installée comme 
indépendante à titre complémentaire, chez elle, à 
Tohogne.  Elle y propose différents massages à prix 
tout doux. Saviez-vous qu’elle propose également des 
massages aux enfants, ainsi qu'aux futures mamans 
grâce à l’utilisation d’huiles neutres ? 

L’ADL vous informe

Si, vous aussi, vous pensez que votre activité mérite un petit coup de projecteur, prenez contact avec l’équipe de l’ADL  
(adl@durbuy.be ou 086/219.841) qui se fera un plaisir de vous rencontrer.

L’ADL est allée à leur rencontre...  
Retrouvez les interviews complètes  
de ces acteurs économiques locaux,  
sur www.adl-durbuy.be.
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En quête de mieux-être, Nathalie Janssens s’est décou-
vert une vraie passion : la santé et le bien-être au naturel.  
C’est ainsi qu’elle a ouvert une boutique, à Bomal, 
d’huiles essentielles, de pierres semi-précieuses, de thés, 
d’articles Feng-Shui, de livres…  Pourtant sa vie prendra 
encore un autre virage dans les prochains mois, entraî-
nant la fermeture de sa boutique après la liquidation du 
stock.  Avis aux amateurs... 

Engagé en 2013 en tant que réceptionniste, Benjamin 
Collès est aujourd’hui à la tête d’Azur en Ardenne.  Cet 
établissement compte 54 chambres, 14 maisons de  
vacances, un restaurant et un centre wellness. Tout le 
monde y est le bienvenu ! Soit pour profiter du centre 
wellness, se restaurer ou, tout simplement, boire un 
verre en terrasse.  Saviez-vous que son centre wellness 
vient tout juste d’être rénové ? 

Issus tous les deux de familles d’agriculteurs, courageux 
de nature et partant de rien, Sophie et Florian ont fait le 
choix d’un nouveau type d’agriculture : pas de production 
intensive, mais à petite échelle, ainsi que la vente unique-
ment en circuit court. Ils n’ont pas d’étable, juste 10  
parcelles, 3 hangars, 30 cochons, 60 poules et 2.800  
fraisiers. Saviez-vous qu’ils écoulent leurs fraises et leurs 
œufs notamment via deux distributeurs à Palenge ? 

Sophie et Bénédicte sont les responsables de l’agence des     
titres-services de Durbuy où  travaillent déjà une trentaine de  
personnes.  Elles accordent une très grande importance au bien-
être au travail car elles savent que ce métier est exigeant.  Aussi     
tâchent-elles de l’adoucir avec des conditions de travail agréables 
(horaires flexibles, chèques-repas, ambiance familiale…).     
Tenté(e) de rejoindre cette équipe  dynamique ?  N’hésitez pas à 
les  contacter, elles engagent ! 

Titres-sservices de Durbuy 
Nettoyage et repassage au domicile 

Nettoyage des vitres 
Centrale de repassage à l'atelier 

Rue du Marais 4 
6940 BARVAUX 

0491/22.39.81 (lundi, mercredi et vendredi) 
titresservicesdurbuy@gmail.com 

Elles recrutent ! 
 JOB 
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42 ans d’expérience

Très beau choix

de lingerie Dames

et Messieurs

Dépôt Nettoyage à Sec
et Blanchisserie

ÉLECTRICITÉ GÉNÉRALE

DÉTECTION INCENDIE 
ET INTRUSION

PANNEAUX 
PHOTOVOLTAÏQUES

MISE EN CONFORMITÉ

VMC

CHAUFFAGE ELECTRIQUERue du Mont 10
6940 WERIS

Tél. et Fax: 086/21.03.08
Gsm: 0495/82.04.82

moens.electricite@gmail.com

N° TVA
BE 0545.942.229

Agréé classe 1P1

Rue Joseph Bovy, 3  4190 FERRIERES
 086/38.84.53  info@entreprisepalange.be

SPÉCIALISTE DES COURS EN TARMAC 
 PAVAGE  LOTISSEMENTS  

  ÉGOUTTAGE  CANALISATIONS  ÉPURATION  
  VOIRIES FORESTIÈRES  ...

 

Hotel | Restaurant | Wellness

www.azurenardenne.be - 086 21 94 00

MAISONS OSSATURE BOIS & CHALETS  

CLÉS SUR PORTE 
TRANSFORMATIONS

TERRASSES 
BARDAGES

CARPORTS

PERGOLAS

WWELLNESS

TOITURE
    CHARPENTE
        COUVERTURE
              MENUISERIE

RUE DE BIHAY 31 - 6941 HEYD (DURBUY)
sprlcornetst@yahoo.fr

0497 24 62 67
086/49.00.75

www.suzuki.be: 115 - 132g/km :5,1 - 6,0 l/100km

(1)  Prix sans option, remise incl. (2) Prix sans option, remise et prime de recyclage incl. Valable lors de la reprise d’un véhicule immatriculé à votre nom depuis plus de 6 mois. Le nom de l’acheteur du nouveau véhicule doit correspondre au nom du propriétaire du véhicule repris. Le véhicule repris sera détruit par Recycar. 
Photo non contractuelle. Informations environnementales [AR 19/03/2004] : www.suzuki.lu. Suzuki Belgium se réserve le droit d’apporter, sans préavis, des modifi cations aux spécifi cations, coloris et matériaux.

Follow us via
Suzuki Belux

www.suzuki.be: 90 - 114g/km :4,0 - 5,0 l/100km

Venez la 
découvrir 
chez moi !

(1)  Prix sans option, remise incl. (2) Prix sans option, remise et prime de recyclage incl. Valable lors de la reprise d’un véhicule immatriculé à votre nom depuis plus de 6 mois. Le nom de l’acheteur du nouveau véhicule doit correspondre au nom du propriétaire du véhicule repris. Le véhicule repris sera détruit par Recycar. 
Photo non contractuelle. Informations environnementales [AR 19/03/2004] : www.suzuki.lu. Suzuki Belgium se réserve le droit d’apporter, sans préavis, des modifi cations aux spécifi cations, coloris et matériaux.

à partir de

€11.199
(2)

à partir de

€12.199
(1)

avec prime de recyclage sans prime de recyclage
ou

Follow us via
Suzuki Belux

www.suzuki.be: 90 - 114g/km :4,0 - 5,0 l/100km

Venez la 
découvrir 
chez moi !

(1)  Prix sans option, remise incl. (2) Prix sans option, remise et prime de recyclage incl. Valable lors de la reprise d’un véhicule immatriculé à votre nom depuis plus de 6 mois. Le nom de l’acheteur du nouveau véhicule doit correspondre au nom du propriétaire du véhicule repris. Le véhicule repris sera détruit par Recycar. 
Photo non contractuelle. Informations environnementales [AR 19/03/2004] : www.suzuki.lu. Suzuki Belgium se réserve le droit d’apporter, sans préavis, des modifi cations aux spécifi cations, coloris et matériaux.

à partir de

€11.199
(2)

à partir de

€12.199
(1)

avec prime de recyclage sans prime de recyclage
ou

Follow us via
Suzuki Belux

Garage-Carrosserie Vincent BRISBOIS srl
Route de Marche, 72 | 6940 Barvaux-Durbuy T. 086 214 777
 E-mail : info@brisbois.suzuki.be

Reprise de 
la saison 
fromagère 

dès ce 
21 mars

Elevage et fromages 
de chèvre bio
Magasin à la ferme  
Ouvert Samedi 
de 10h00 à 18h 
Visites   
sur réservation

Tier de viné,3-6941 Borlon(Durbuy) Tel : 0497 85 96 24
www.chevreriedeborlon.be  f
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De nouveaux visages au 
Plan de cohésion sociale

Depuis le mois d’octobre 2022, vous avez pu apercevoir de 
nouveaux visages, mais qui sont-ils ? 

Pierre 

Je m’appelle Pierre Gillet, je suis éducateur spécialisé et j’ai été 
engagé depuis le mois d’octobre pour renforcer l’équipe du Plan 
de cohésion sociale. 

Avec ma collègue Valérie, nous avons pour mission l’aide alimentaire, 
les transports, l’accompagnement de première ligne et la mise en 
place d’un comité de quartier sur la place Basse Sauvenière et la 
rue Chainrue.

Je vous accueille tous les jours sauf le mardi. N’hésitez pas à venir 
nous voir.

Valérie

Je suis Valérie Caillaba, je suis également éducatrice. Je travaille en 
binôme avec mon collègue Pierre sur les différentes actions du PCS. 

Je suis à votre écoute le lundi, mercredi et jeudi. N’hésitez pas à venir 
pousser la porte de mon bureau pour toutes aides administratives, 
écoute…

Nous sommes soutenus par notre cheffe de projet, France Delcourt.

Qu’est-ce qu’un PCS ?

Le Plan de cohésion sociale poursuit deux  
objectifs, à savoir réduire la précarité et les 
inégalités en favorisant l’accès effectif de tous 
aux droits fondamentaux et contribuer à la 
construction d’une société solidaire et  
coresponsable pour le bien-être de tous. 

A Durbuy, le PCS met en place 6 actions.  

Infos 
Grand-rue 24, 6940 Barvaux  
086/219 881 - 0470/ 60 02 42  

pcs@durbuy.be
Ouvert tous les jours sauf le mardi de 9h à 16h.

Le PCS vous informe

Activités du Plan de cohésion sociale, 
du local Multi et de la Maison citoyenne

Lundi  
• 12h-13h : Bols&cie (tous les lundis) 
• 13h30-16h30 : ciné-débat (2ème lundi du mois) 
• 14h-17h : patchwork (3ème lundi du mois)  

infos et réservation auprès de Sophie Sart  
au 0495/52 97 97 

• 13h30-16h30 : «Café Animé» (4ème lundi du mois)

• 10h-12h : «Samen lezen» (Daniele Carpet)  
Mercredi  

• 14h 30-17h : bonsaï (4ème mercredi du mois) 
Jeudi : 

• 13h30-16h : dessin (tous les jeudis) 
Vendredi :  

• 9h30-12h : dessin 
• 12h-13h : Bols&cie (tous les vendredis) 

• 14h-17h : patchwork (1er vendredi du mois)
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•••••• entre Culturel
de Durbuy�

SPECTACLES I CONCERTS

Lundi 14 août 1 21h 

THÉÂTRE AU CHÂTEAU: LE SYSTÈME RIBADIER 
Château de Villers-Sainte-Gertrude 
PAF : 15€ en prévente - 18€ sur place - Article 27 

"Le Système Ribadier", c'est la garantie de nombreux coups de 
théâtre et de grandes performances de comédiens dans une 
mécanique bien huilée où tout est basé sur le mouvement. 
Sandra Raco met en scène Feydeau à l'épreuve du jeu en plein 
air en ayant l'intention d'en faire ressortir tout le génie 
comique. 

Samedi 9 septembre 1 20h 

SOIRÉE D'OUVERTURE DE SAISON : DUO SOLIA 
Salle Mathieu de Geer 
GRATUIT 

Solia est un duo composé de Raquel Gigot à l'accordéon et 
Aurélie Dorzée à la viola d'amore, au violon, au violon 
trompette. Les deux musiciennes mettront à l'honneur les airs et 
chants traditionnels de Wallonie lors de l'ouverture de saison 
2023-2024 du Centre culturel de Durbuy. 

Samedi 30 septembre l 20h30 

YKONS 
Salle Mathieu de Geer 
PAF : 20€ en prévente - 25€ sur place - Article 27 

Ils ont eu un rêve et ils l'ont transformé en réalité. Sur scène ou 
dans la vie, ils arrivent à nous transmettre leur univers et la 
passion qui les anime. Avec leurs tubes "Sequoia Trees" et 
"Times", ils ont marqué de leur griffe une certaine mouvance 
indie-pop, généreuse et décomplexée. En live, ils sont tout 
simplement irrésistibles ! 

POUR LA FAMILLE 

EXPOSITIONS 

Visites libres de 9h à 18h 
Visites guidées : 9h - 11h30 - 13h30 (sur réservation !) 

En semaine de 10h à 17h, sauf le mardi matin 
Le week-end de 14h à 18h 

Mercredi 27 septembre l 14h 

YUKU ET LA FLEUR DE L'HIMALAYA 
Salle Mathieu de Geer 
GRATUIT 

Yuku quitte sa famille pour partir à la recherche de la fleur à la 
lumière éternelle : la fleur de !'Himalaya. Pour la trouver, il y a 
un long voyage à parcourir, semé d'obstacles mais grâce à sa 
musique et à ses chansons, Yuku va se faire beaucoup d'amis. 
Ils sont le bien le plus précieux pour réussir l'aventure de la vie. 
Organisé dans le cadre de la Fête de la Fédération Wallonie
Bruxelles, en collaboration avec la Quadrature du Cercle. 

Les 9 et 10 septembre I Dans le cadre des Journées du 
patrimoine 

LE PATRIMOINE EXPLIQUÉ AUX ENFANTS 
Maison Legros (Grand'Rue 40A - Barvaux) 
GRATUIT 

Cette exposition donnera l'occasion aux enfants de découvrir le 
patrimoine wallon, ses critères de sélection, l'inventaire et le 
classement, dans le superbe espace d'exposition sous les 
combles de la Maison Legros. Ensuite, c'est parti pour une 
balade d'observation dans le centre de Barvaux et son 
patrimoine, ces bâtiments devant lesquels nous passons tous 
les jours et qui nous révéleront leur secret. Une 
projection finalisera la visite. À destination des enfants de 6 à 15 
ans. 

Du 16 septembre au 1er octobre 

CÉLINE DIELMAN 
Maison Legros (Grand'Rue 40A - Barvaux) 
GRATUIT 

Céline DIELMAN est née en juillet 1970 ; bomaloise d'adoption 
depuis plus de 20 ans, elle adore son village et sa région. 
Au début du confinement, elle reprend les pinceaux délaissés 
depuis longtemps ... Céline ne sait jamais, lorsqu'elle se pose 
devant la toile, ce qui va en sortir ... C'est pourquoi elles sont 
toutes différentes. Son style tend plutôt vers l'abstrait, souvent 
en noir et blanc et comme dit l'un de ses amis « en art tout est 
permis, il n'y a pas de règle ... » 

INFOS ET RÉSERVATIONS 
www.ccdurbuy.be resa@ccdurbuy.be 086/219.870 

CD centre.dedurbuy @ ccdurbuy � www.ccdurbuy.be 
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•••••• entre Culturel
de Durbuy�

SPECTACLES I CONCERTS

Lundi 14 août 1 21h 

THÉÂTRE AU CHÂTEAU: LE SYSTÈME RIBADIER 
Château de Villers-Sainte-Gertrude 
PAF : 15€ en prévente - 18€ sur place - Article 27 
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mécanique bien huilée où tout est basé sur le mouvement. 
Sandra Raco met en scène Feydeau à l'épreuve du jeu en plein 
air en ayant l'intention d'en faire ressortir tout le génie 
comique. 

Samedi 9 septembre 1 20h 

SOIRÉE D'OUVERTURE DE SAISON : DUO SOLIA 
Salle Mathieu de Geer 
GRATUIT 

Solia est un duo composé de Raquel Gigot à l'accordéon et 
Aurélie Dorzée à la viola d'amore, au violon, au violon 
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YKONS 
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PAF : 20€ en prévente - 25€ sur place - Article 27 

Ils ont eu un rêve et ils l'ont transformé en réalité. Sur scène ou 
dans la vie, ils arrivent à nous transmettre leur univers et la 
passion qui les anime. Avec leurs tubes "Sequoia Trees" et 
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POUR LA FAMILLE 

EXPOSITIONS 

Visites libres de 9h à 18h 
Visites guidées : 9h - 11h30 - 13h30 (sur réservation !) 

En semaine de 10h à 17h, sauf le mardi matin 
Le week-end de 14h à 18h 

Mercredi 27 septembre l 14h 

YUKU ET LA FLEUR DE L'HIMALAYA 
Salle Mathieu de Geer 
GRATUIT 

Yuku quitte sa famille pour partir à la recherche de la fleur à la 
lumière éternelle : la fleur de !'Himalaya. Pour la trouver, il y a 
un long voyage à parcourir, semé d'obstacles mais grâce à sa 
musique et à ses chansons, Yuku va se faire beaucoup d'amis. 
Ils sont le bien le plus précieux pour réussir l'aventure de la vie. 
Organisé dans le cadre de la Fête de la Fédération Wallonie
Bruxelles, en collaboration avec la Quadrature du Cercle. 

Les 9 et 10 septembre I Dans le cadre des Journées du 
patrimoine 

LE PATRIMOINE EXPLIQUÉ AUX ENFANTS 
Maison Legros (Grand'Rue 40A - Barvaux) 
GRATUIT 
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patrimoine wallon, ses critères de sélection, l'inventaire et le 
classement, dans le superbe espace d'exposition sous les 
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les jours et qui nous révéleront leur secret. Une 
projection finalisera la visite. À destination des enfants de 6 à 15 
ans. 
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depuis plus de 20 ans, elle adore son village et sa région. 
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depuis longtemps ... Céline ne sait jamais, lorsqu'elle se pose 
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INFOS ET RÉSERVATIONS 
www.ccdurbuy.be resa@ccdurbuy.be 086/219.870 

CD centre.dedurbuy @ ccdurbuy � www.ccdurbuy.be 
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En effet, nouveauté de cette année, 
plus de thème mais place aux jeunes ! 
Les prochaines Journées permettront 

la découverte des trésors du patrimoine 
wallon par le jeune public.

La Ville de Durbuy en collaboration  
avec l’Office du tourisme vous proposent 
un programme en quatre temps.

À TOHOGNE, découvrez le nouveau 
parcours didactique à la découverte 
du patrimoine (parcours libre), visitez 
l’église romane datant du 11ème siècle 
et sa crypte (inédit !). Les enfants 
auront la chance d’être emmenés dans 
le  passé par des  chevaliers. Le samedi 
et le  dimanche de 10h00 à 12h00 et  
de 13h00 à 17h00.

À WÉRIS, la Maison des méga-
lithes propose de découvrir la vie de  
Sainte-Walburge au fil des vitraux de 
l’église, magnifique ouvrage signé Gilbert 
Laloux. La visite se poursuivra au musée 
avec une exposition sur la réalisation  
de ces vitraux ainsi qu’un atelier créatif 
«vitraux» à l’attention des enfants. Samedi 
et dimanche de 10h00 à 17h30.

À BARVAUX-SUR-OURTHE, le Centre 
culturel expliquera les notions de 
patrimoine aux enfants. Bâtiment 
accessible samedi et dimanche de 9h 
à 12h et de 13h à 18h en visite libre.  
Une visite guidée de Barvaux-Sur-Ourthe 
destinée aux enfants âgés de 5 à 15 ans 
débutera à 9h, 11h et 15h30.

Au départ du domaine de VILLERS-
SAINTE-GERTRUDE, un cluedo géant sera 
organisé dans le château. Uniquement  
le dimanche.

Nous vous donnons rendez-vous les 9 et 
10 septembre pour découvrir, en famille, 
une infime partie de notre patrimoine 
exceptionnel.

                                  Laurence Jamagne
Échevine en charge du patrimoine.

Plus de renseignements  
et programme complet:  
sur www.journeesdupatrimoine.be  

Plus de renseignements:
OCTD: 086/219 868  
tourisme@durbuy.be

Journées du patrimoine 2023 les 
9 et 10 septembre

Le jumelage 
Heyd – Vogüé 

a fêté  
ses 30 ans Les organisateurs des Journées du patrimoine  

vous concoctent une 35ème édition à destination  
de nos têtes blondes.

Le Centre Culturel de Durbuy {Maison 
Legros} à Barvaux-Sur-Ourthe

Les villages de Vogüé et de Heyd 
sont jumelés depuis 1993, date 
de la signature du pacte d’Ami-

tié qui lie désormais les deux localités.  
 
Ce rendez-vous a été l’occasion de rendre 
hommage à Claude Coste, président du 
jumelage de Vogüé, et à Joseph Henet. 
Tous deux furent à l’origine de ce jumelage. 

Pour ce 30ème anniversaire, monsieur 
le maire Antoine Alberti, et une délé-
gation venue en nombre ont été 
accueillis chaleureusement par les Heydois. 

Nos amis ardéchois on pu visiter le 
musée MHM44 à Manhay et ont apprécié  
les balades en véhicules d’époque.
Le banquet, point d’orgue des festivités,  
a rassemblé plus de 120 personnes et  
ce fut l’occasion pour tous de partager de 
nombreux souvenirs. Preuve s’il en est qu’au 
fil des années, des liens très étroits d’amitié 
et de partage se sont tissés entre Voguéens 
et Heydois.

Une belle réussite pour cet anniversaire qui 
ouvre de nouvelles perspectives pour la suite 
et nous garantit de nombreux échanges 
dans le futur. 

 
Pablo Docquier 

Échevin du tourisme.

Le week-end des  
15 et 16 avril 2023, ce fut 
l’heure des retrouvailles 
entre les habitants de Heyd 
et leurs cousins ardéchois 
de Vogüé.

Heyd. Place du Village. Avril 2023

L’église de Tohogne

L’OCTD vous informe
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La Coordination enfance  
vous informe

Que faire à Durbuy pendant les grandes vacances ? 
Tous les stages d’été pour les 0 à 12 ans en un coup d’œil

JUILLET	ET	AOUT	2023	ACTIVITES	CONFIRMEES

Dates Organisme	 Thème	 Lieu Ages Prix

5 au 8/07/2023 RSI Structures gonflables Barvaux (Juliénias) 5-12 ans 5€ /2h

10 au 14/07/2023 OAL les 5 sens Barvaux 2,5-6 ans 60 €

OAL les fermes d'ici Minis de Durbuy 7-12 ans 60 €

COD athlékids Barvaux 4-5 ans 75 €

COD Athlétisme/multisports Barvaux 6-13 ans 75 €

COD Foot / multisports Barvaux 6-13 ans 75 €

RIVEO La rivière enchantée Hotton 5-8 ans 85 €

L'ATELIER Manga & BD Barvaux 12-17 ans 80 €

ADVENTURE VALLEY aventure Rome 5 ans et + 155 €

12 au 14/07/2023 MAISON TERRE A PLUME Conte sur nous Barvaux 5-7 ans ? 

17 au 20/07/2023 OAL Au fil de l'eau Barvaux 2,5-6 ans 60 €

OAL Bienvenue au Moyen âge Barvaux 7-12 ans 60 €

COD Natation/escalade Bohon 6-12 ans 75 €

ADVENTURE VALLEY aventure Rome 5 ans et + 124 €

TENNIS Tennis Barvaux 6-16 ans 90 €

24 au 28/07/2023 OAL Eveil musical Barvaux 2,5-6 ans 60 €

OAL Cap ou pas cap Barvaux 7-12 ans 60 €

COD Découverte nature Bohon 6-12 ans 85 €

ADVENTURE VALLEY aventure Rome 5 ans et + 155 €

TENNIS Tennis Barvaux 6-16 ans 90 €

26 au 28/07/2023 MAISON TERRE A PLUME Chat suffit mnt Barvaux 7-9 ans ? 

31/07 au 4/08/2023 OAL Arts préhistoriques Barvaux 2,5-6 ans 60 €

OAL Arts préhistoriques Barvaux 7-12 ans 60 €

COD Accoutumance à l'eau Bohon 4-6 ans 75 €

COD Sauvetage sportif Bohon 7-12 ans 75 €

ADVENTURE VALLEY aventure Rome 5 ans et + 155 €

DANSE Pluridisciplinaire Jenneret Ados 80 €

07 au 11/08/2023 OAL Les schtroumpfs Barvaux 2,5-6 ans 60 €

OAL La famille Adams Barvaux 7-12 ans 60 €

COD Vélo Bohon 4-12 ans 75 €

ADVENTURE VALLEY aventure Rome 5 ans et + 155 €

DANSE Classique Jenneret 6-13 ans 80 €

TENNIS Tennis Barvaux 6-16 ans 90 €

L'ATELIER Evasion Barvaux 7-11 ans 80 €

14 au 18/08/2023 OAL Farces et attrapes Barvaux 2,5-6 ans 60 €

OAL Farces et attrapes Barvaux 7-12 ans 60 €

ADVENTURE VALLEY aventure Rome 5 ans et + 124 €

TENNIS Tennis Barvaux 6-16 ans 90 €

DANSE Rythmique Jenneret 4 ans et + 80 €

MONT D'EN BAS Nature et Paysan Mormont 6-12 ans 110 €

16 au 18/08/2023 COD Orientation Bohon 5-12 ans 45 €

MONT D'EN BAS Nature et Paysan Mormont 6-12 ans 80 €

21 au 25/08/2023 OAL / COD Natation/multiarts Bohon 2,5-12 ans 75 €

DANSE Jazz Jenneret 6-13 ans 80 €

RIVEO La rivière enchantée Hotton 8-12 ans 60 €

23 au 25/08/2023 MAISON TERRE A PLUME Art-cèlement Barvaux 8-11 ans ? 

Organisme Nom Téléphone Site	ou	mail	

OAL Office	AnimaIon	Loisirs 086/38.77.26 www.officeanimaIonloisirs.com

COD Centre	Omnisports	de	Durbuy	 086/38.74.34 www.lecod.be

RIVEO	 Madame	Gilson 084/41.35.71 info@riveo.be

L'atelier Centre	d’expression	et	de	créaIvité	(CEC) 0473/66.45.99 www.atelier-cec.org

Au Mont d'en bas Elisabeth	 0470/	56.85.25 lemontdenbas.com

ADVENTURE VALLEY Adventure	Valley	 086	/	21	28	15 adventurevalley.be

Tennis Barvaux	TC 0472	/	65	67	05 TCBARVAUX@GMAIL.COM

Maison Terre à Plume 0499	/	30	41	40 lamaisonterreaplume@gmail.com

Lucienne Lucienne	Lucienne 0493/	59	93	78	 chezluciennelucienne@gmail.com

RSI Barvaux Syndicat	d'iniIaIve 0487	/	74	79	62 rsi.barvaux@skynet.be

Plus	d'infos?	 CoordinaIon	Enfance 0473	301	771 enfance@durbuy.be
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Pour télécharger ce tableau en pleine page et rester informé, 
consultez https://www.durbuy.be/vivre-a-durbuy/stages
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Quel bonheur de voir les enfants lors de 
nos stages de détente et de printemps ! 
En route pour l’été !

Lors du congé de détente, les plus jeunes ont profité d’une belle 
semaine sur le thème du carnaval tandis que les plus grands ont 
participé à un stage sur les médias en partenariat avec l’EPN de 
la Ville de Durbuy. Au programme : rencontre avec les animaux 
de la ferme, sortie au « Village des kids » à Bomal, visite des 
locaux de la RTBF à Liège, cinéma, réalisation de reportages.  
Les plus grands sont devenus de véritables pros de la vidéo !

Quant au congé de printemps, la sécurité routière, l’art de la 
récup’, la Star Academy agrémentée de la visite du chanteur 
Florent Brack, la couture, la musique et le théâtre étaient au 
rendez-vous. Les panneaux de signalisation, l’art de la parole, 
l’usage de la machine à coudre, les rythmes et la récup’ sont 
désormais choses acquises, le tout en s’amusant.  Et en bonus,  
les œuvres « récup’ » sont exposées dans le parc communal 
dans le cadre de l’exposition Boulv’art.

Quelles semaines riches en découvertes !
L’année scolaire est maintenant presque finie et les stages d’été 
arrivent à grand pas. L’OAL organise des stages tout l’été. On se 
réjouit d’accueillir vos enfants.

Durant ces vacances d’été, notre ludothèque sera 
exceptionnellement fermée le mercredi ainsi que lors de la 
fermeture de la bibliothèque. 
Entre le 1er juillet et le 1er septembre, les permanences seront 
donc assurées : 
EN JUILLET : le mardi 4, le samedi 8, le mardi 11, le samedi 15, le 
mardi 25, le samedi 29 juillet.
EN AOUT : le mardi 1er, le samedi 5, le mardi 8, le mardi 29 août. 
Reprise de l’horaire classique dès le 3 septembre 2023 : le 
mardi de 16h à 18h, le mercredi de 14h à 17h et le samedi de 10h 
à 12h, Maison Legros, Grand-rue 40a à Barvaux s/o.

Le vendredi 23 juin 2023, les activités de l’équipe de l’OAL se clôturent dans les écoles, ainsi que les ateliers 
extrascolaires. Nous allons mettre à profit cette période pour organiser, comme il se doit, les stages d’été.

Mais le mois de juin signifie aussi l’arrivée de notre apéro-spectacle !  
C’est l’occasion d’y découvrir les reportages vidéo réalisés en collaboration avec l’EPN et le produit des apprentissages 
des élèves inscrits à nos ateliers. Cet apéro-spectacle se déroulera le 30 juin dès 18h au Syndicat d’initiative de Barvaux 
(ouvert à tous, sous réservation).  On pourra y partager un verre, déguster un pain-saucisse et, bien entendu, y applaudir 
bien fort les élèves des ateliers de guitare, piano, créa’premiers pas, batterie, théâtre, couture et dessin.  
Ils sont tous impatients de vous présenter les fruits de leur travail.

Enfin, à votre agenda !  
Dès le 9 septembre 2023, il sera possible de s’inscrire pour rejoindre un atelier de l’OAL.  
Toujours au programme : guitare, piano, batterie, créa’premiers pas, théâtre, dessin/peinture et couture...  sans oublier 
cuisine et Lao Kids (groupe vocal).  
 
Si vous avez envie de découvrir d’un peu plus près l’ensemble de nos activités, rendez-vous le mercredi 30 août dès 
15h à Bohon où l’OAL sera, bien entendu, présente. 

Merci pour votre confiance lors de cette année scolaire remplie de succès, de saveurs, de créativité, de musique et de 
plaisir. 

Bonnes vacances à tous !
L’équipe de l’OAL, 086/38.77.26, oal@skynet.be, www.officeanimationloisirs.com
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Votre enfant participe à nos stages ? 
Il apprend une discipline 

dans l’un de nos ateliers ? 

Il apprécie les animations 
données dans les écoles ? 

Il connaît la ludothèque ? 

Ou tout simplement vous souhaitez 
re(voir) l’équipe et partager

 un moment ? 

Rejoignez-nous à 

l’Apéro-spectacle
Entrée gratuite

Inscription obligatoire 
via oal@skynet.be ou au 0475 88 03 65
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Pour sa seconde édition, le Boulv'ART sort de sa coquille ! Il vous présente 
toute une série d'activités sympathiques à faire seul ou en famille... Au grand 
plaisir de vous y rencontrer au détour des sentiers.

A partir du 1er mai jusqu’au 15 août,, expo « Sors de ta coquille » dans le parc 
communal : œuvres réalisées avec des matériaux de récupération en 
collaboration avec des artistes et associations de la commune.
Exposition d’œuvres dans différents commerces, gîtes et établissements 
touristiques.

Les 3 & 4 juin, "portes ouvertes" chez les artistes et artisans de la commune 
de Durbuy.

Le 12 & 13 août dans les salles du Syndicat d’initiative, des artistes et artisans 
vous feront découvrir leur art.

Les metteurs en scène sont : le RSI Barvaux, l’Univers des artistes, le Centre 
culturel avec le soutien de la Ville de Durbuy.

Retrouvez toutes les infos sur Boulv’ART Facebook.

C’est le 10 juillet 2003 que le Parc des topiaires est 
devenu officiellement le « jardin d’agrément » 
de Durbuy-Vieille-Ville.

Afin de marquer le coup, le personnel, avec l’aide 
précieuse d’Ingrid Devleminck, organise un marché du 
bien-être les 21-22-23 juillet 2023. Le thème en sera 
« Energy By Nature » : tout un programme sera mis en 
place autour des 5 éléments, à savoir la terre, l’eau, le 
feu, l’air et l’éther. 

Pas moins de 20 exposants seront présents afin de 
vous présenter leur activité en lien avec le bien-être de 
la personne : céramiste, biodanza aquatique, massage 
assis, diverses conférences sur les thèmes de l’écologie, 
vente de divers produits en lien avec la nature…

C’est une première à Durbuy d’organiser ce type de 
salon du bien-être en plein air.  C’est pourquoi le Parc 
sera ouvert aux visiteurs de 10h00 à 21h00 durant ces 
3 journées.
Le prix d’entrée reste inchangé et c’est un plus que nous 
offrons à nos visiteurs. Une autre manière de visiter le 
Parc et d’aborder le bien-être personnel. 
A la fin de la visite, vous pourrez vous désaltérer au « Café 
des artistes » tout en visitant l’expo du moment.

Le Parc des topiaires s’inscrit depuis des années dans 
une volonté de tourisme durable et c’est pourquoi nous 
continuons à promouvoir les artistes locaux durant toute 
l’année. En effet, chaque mois un artiste différent expose 
chez nous. Une jolie vitrine pour les artistes et un plus 
pour les visiteurs. 

Nous vous attendons nombreux durant ces 3 journées, 
qui seront riches en rencontres et en découvertes.

Le bien-être est le carburant d’une vie épanouie 
YANN FELIZ

Un anniversaire, ça se fête : depuis 20 ans, le Parc des topiaires
est propriété de la Ville

Yoga Classes &Yoga Classes &Yoga Classes &
Soin ReikiSoin ReikiSoin Reiki

Cours de yoga collectif à 19h sur
réservation.

Apportez votre tapis de yoga+ 10 euros
Mini soin reiki d'une demi-heure avec
votre entrée du parc  sur réservation

Réservez votre place au +32 497 418944

Journées Bien-être aux Topiaires
les 21,22 et 23 juillet 2023

de 10h à 21h
www.Topiaires.be



IDELUX EAU vous informe
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Agence locale pour l’emploi (ALE) 
Vous êtes demandeur d’emploi ? Découvrez les opportunités de travail avec le dispositif ALE !
Nous vous proposons des activités variées pour dynamiser votre réinsertion professionnelle.
Les avantages : un complément de revenu à vos allocations : 4,10 € par heure de travail, soit jusqu’à 287 € 
par mois (non imposé) en plus de vos allocations. Une flexibilité dans vos horaires de travail, la possibilité 
de travailler près de chez vous. Une intervention dans vos frais de déplacement. Une assurance qui couvre 
les accidents de travail. L’accès à nos formations (ex. : permis de conduire), une information sur les aides à 
l’emploi. Nous vous aidons à acquérir une expérience professionnelle supplémentaire.
 
Renseignements : Amélie DECHAMPS Grand’Rue 24, 6940 BARVAUX (à côté de la « maison du diabète ») 
0471/41.72.60 - ale@durbuy.be Permanences les mardis, jeudis et vendredi de 9h30 à 12h30 et de 14h00 à 
16h00.

La station d’épuration 
de Plain de Holset, 
un maillon de plus 
dans l’épuration des 
eaux usées de notre 
Commune

La mise en service de la station d’épuration de Plain de 
Holset, par filtre planté de roseaux, apporte un bénéfice 
direct pour la qualité des eaux à l’échelon local et pour la 
protection de la zone de baignade de Noiseux située en 
aval. C’est aussi un maillon supplémentaire qui complète le 
dispositif de gestion des eaux usées de Durbuy.
L’assainissement collectif est complet à 96%.
 

La commune de Durbuy est désormais équipée de 5 stations d’épu-
ration collectives. La mise en service récente de la station d’épuration 
de Plain de Holset complète le dispositif d’assainissement collectif 
de la commune. 

Cette petite station, d’une capacité de 180 équivalents-habitants 
(EH), est composée d’un filtre de 270 m² planté de roseaux, à travers 
lequel l’eau usée s’écoule. Les bactéries présentes sur les racines et 
les graviers du filtre assurent le processus d’épuration. Peu éner-
givore et parfaitement intégrée au paysage, la technique du filtre 
planté convient particulièrement aux petites stations d’épuration.

Grâce à cette mise en service, le taux d’assainissement collectif de 
la commune atteint désormais 96%. Ce chiffre augmentera avec la 
mise en service de la station d’épuration de Jenneret dont les travaux 
débuteront en 2024 (135 EH), ouvrage qui sera réalisé dans le cadre 
de la protection du captage du Néblon. Pour compléter l’assainis-
sement collectif de la commune, il restera à étudier et construire la 
station d’épuration de Bohon. Avec un réseau d’égouttage existant 
à plus de 90%, les résultats en matière d’assainissement collectif à 
Durbuy sont donc très positifs !

Cependant, une problématique demeure, celle de l’accumulation 
d’huiles et de graisses dans le réseau de collecte des eaux usées. Ce 
problème est spécifique à l’agglomération de Durbuy et est lié à la 
présence importante d’établissements du secteur de l’Horeca. Ces 
graisses obstruent les canalisations augmentant ainsi le risque de 
dysfonctionnement et de refoulement des eaux vers les habitations 
en cas de forte pluie. La station d’épuration peine également à traiter 
cette pollution excédentaire.
Un travail de sensibilisation à cette thématique est en cours avec 

l’aide des conseillers en environnement d’IDELUX Eau, et a pour 
objectif de faire prendre conscience aux différents producteurs de 
l’importance de gérer ces huiles et graisses de manière conforme 
en installant, si nécessaire, un déshuileur/dégraisseur et en veillant 
à son bon entretien. 

Accompagner les citoyens en zone 
d’assainissement autonome

De nombreux villages se trouvent en zone d’assainissement auto-
nome, plus de 65 % de la population est ainsi concernée !  La 
responsabilité de l’assainissement des eaux est ici reportée sur les 
propriétaires des habitations. Comme pour l’assainissement collectif, 
la SPGE gère les aspects organisationnels et financiers de la gestion 
publique de l’assainissement autonome (GPAA) et ce, en collabora-
tion avec les organismes d’assainissement agréés sur le terrain. Vu 
l’importance que peut avoir l’assainissement autonome, IDELUX Eau 
a dédié spécifiquement un de ses services à l’accompagnement des 
communes dans le cadre de la GPAA. Cette aide se concrétise auprès 
des particuliers par la sensibilisation, le conseil, le suivi à l’installation 
et au fonctionnement des systèmes d’épuration individuelle. L’objectif 
de cet accompagnement est d’assurer au citoyen qu’il dispose d’un 
système d’épuration conforme et correctement installé.

Gérer les eaux pluviales est aussi une priorité

Parallèlement à la gestion des eaux usées, la gestion des eaux 
pluviales est également fondamentale à Durbuy. Impactée par les 
inondations de juillet 2021, la Commune mène une réflexion en vue 
d’un territoire plus résilient.
Dans ce contexte, un projet d’implantation d’une zone d’immersion 
temporaire sur le ruisseau du Vieux Fourneau, un affluent de l’Aisne, 
a été déposé en mars dernier dans le cadre de l’appel à projets 
« Résilience biodiversité-climat ». L’objectif de ce projet, construit 
en collaboration avec la Province, le Contrat de rivière Ourthe et 
IDELUX Eau, est de réduire le débit des eaux se déversant dans 
l’Aisne, cours d’eau de première catégorie, et ce afin de limiter les 
risques d’inondation des villages de Juzaine et Bomal, situés en aval.



La Tribune des groupes

Il faut être vigilant au quotidien
Magda Hollender-Lafon, rescapée d’Auschwitz âgée de 91 ans, confiait à 
la presse récemment son inquiétude face à la recrudescence de l’antisé-
mitisme et de la montée de l’extrême-droite en Europe (Hongrie, Autriche, 
Pologne, Italie, Belgique …)

Son cri d’alarme résonne dans nos oreilles : «La bête immonde n’est pas 
morte».

L’extrême droite actuelle n’est plus exactement celle d’hier, elle a mué dans 
sa communication, mais dans le fond, elle est restée la même. 
Elle s’est offert un nouveau vernis mais les propos de base demeurent. 

Les courants actuels de banalisation des propos humiliants, la 
normalisation d’attitudes de rejet de l’autre, le racisme ethnique, le déve-
loppement de courants confusionnistes et conspirationnistes sont du pain 
béni et font le lit de l’extrême droite. Malheureusement, l’histoire nous a 
suffisamment démontré que, en période de crise, de doute, quand l’extrême 
droite arrive au pouvoir, les droits démocratiques sont très vite supprimés.

En Belgique, en Flandre, en 1978, la création du Vlaams Blok marque 
évidemment un tournant dans notre histoire. Dénommé Vlaams Belang 
depuis le 14/11/2004, il prône le nationalisme flamand et l’indépendance 
de la Flandre (en 2021, 1 électeur sur 4 flamand se disait prêt à voter 
pour le VB !!!). 

En Wallonie, les groupes se font et se défont, sans pour autant devenir 
significatifs. 
Plus que jamais nous devons rester attentifs à ne pas tomber dans le piège 
des propos faciles et haineux, accusant de toutes les fautes les plus faibles, 
les « différents », les étrangers. Trouver un bouc émissaire et l’accuser 

des tous les malheurs plutôt que se remettre en question est l’apanage 
des faibles.

En Belgique, le cordon sanitaire (pratique politique visant à exclure les 
partis politiques d’extrême droite de toute majorité politique) doit être 
maintenu coûte que coûte, contrairement à ce que certains politiques 
inconscients propagent aujourd’hui.

Les « Territoires de la mémoire » peuvent nous aider dans notre devoir 
de mémoire mais aussi dans notre démarche de vigilance au quotidien. 

A l’aune des élections 2024, notre vigilance doit également porter sur les 
propos tenus par des partis démocratiques mais qui relèvent également 
des extrêmes. 

Le PTB, généralement décrit comme d’extrême gauche ou de gauche radi-
cale, est très présent, actuellement, dans les médias par l’intermédiaire de 
son chef de file. Il parle de justice démocratique et sociale, de révolution, 
clame des revendications et émet de nombreuses critiques envers les 
partis au pouvoir.

Oui les politiques dirigeants font des erreurs. Le propre de l’être humain 
est l’imperfection, mais ils essayent. Ne dit-on pas « la critique est aisée 
mais l’art est difficile ». Il est, en effet, facile de rester « peinard » sur les 
bancs de l’opposition en laissant les autres aller au charbon.

Récolter le fruit des erreurs d’autrui quand on n’a aucune réalisation à 
mettre dans la balance, réagir a postériori, c’est un peu facile, ne trou-
vez-vous pas ? A méditer !

Soyez libres de vos choix mais surtout faites-les en toute réflexion. Et n’ou-
bliez jamais que des êtres humains sont morts pour le droit de vote. Ne 
pas voter n’arrangera pas la situation, vous donnerez simplement votre 
voix au plus puissant.

Faire valoir sa voix est le 1er pas vers le changement.

A votre disposition pour en parler.
Bien cordialement.

Laurence le BUSSY
Cheffe de groupe

Lors de son assemblée générale du 23 mai dernier, l’Union des Villes 
et Communes de Wallonie présentait les résultats d’un sondage 
réalisé auprès des élus communaux titulaires d’un mandat exécutif 
(bourgmestres, échevins, présidents de CPAS). Ce fut aussi l’occasion 
de rappeler l’impressionnant travail accompli par les Villes et les 
Communes durant l’année 2022, qui fut encore marquée par des 
crises graves : la guerre en Ukraine, le choc énergétique qu’elle a 
engendré et une inflation importante ont mis à mal bon nombre de 
budgets communaux. Pour Durbuy comme pour d’autres communes 
victimes des inondations de juillet 2021, on pourrait y ajouter les 
dépenses liées à la remise en état des infrastructures publiques 
endommagées, un chantier qui n’est d’ailleurs pas encore terminé. 

Dans ce contexte compliqué, de nombreux municipalistes tombent 
dans une forme d’épuisement physique et surtout moral, se 
découragent, doutent et finissent par remettre en question leur 
engagement au service de la démocratie locale et de la «  res 
publica ».  Selon l’enquête UVCW / Dedicated évoquée ci-dessus, 
quatre élus sur dix songent à ne pas se représenter au suffrage 
d’octobre 2024. De quoi susciter une inquiétude.

Parmi les raisons expliquant ce malaise, ils citent notamment 
l’impact sur la vie privée, la charge de travail, souvent combinée à 
un autre métier dans les communes de petite ou moyenne taille, 
et les exigences de plus en plus élevées des citoyens. Mais la 
quasi-unanimité est de mise pour expliquer que la situation s’est 
surtout dégradée depuis quatre ans en raison de la pression des 
réseaux sociaux, la mise en exergue des intérêts personnels et 
le besoin nouveau d’une réponse rapide voire immédiate. En cas 
d’insatisfaction, propos violents, injures, menaces, fake news et 

Le blues des mandataires communaux…

cyberharcèlement deviennent monnaie courante. En France, on 
a même vu un maire démissionner récemment suite à l’ignoble 
incendie volontaire de son domicile.

La démocratie en général, et plus particulièrement celle vécue au 
niveau local -puisque c’est l’objet de notre propos- mérite que tout 
soit mis en œuvre pour qu’elle soit sauvegardée et que les mandats 
communaux continuent à susciter des vocations. Tous ceux/toutes 
celles qui s’engagent dans la gestion de leur commune le font parce 
qu’ils/elles sont animé(e)s par le sens du devoir, de l’engagement au 
service de la communauté. Encore faut-il qu’ils y trouvent du sens, 
que leur motivation et leur enthousiasme restent intacts. Autant 
nous pouvons facilement admettre que les débats au sein du Conseil 
puissent parfois être tendus, chacun ayant le droit d’y défendre ses 
convictions, autant il convient de déplorer avec force les attaques 
anonymes, gratuitement relayées par les réseaux sociaux.  

Une gestion réfléchie des deniers publics, la transparence la plus 
complète sur l’ensemble des décisions prises au niveau commu-
nal et une proximité indiscutable entre les citoyens et les élus 
expliquent sans doute que Durbuy reste globalement à l’abri des 
dérives évoquées ci-dessus. Mais prévenir vaut mieux que guérir… 
Et, en cas de problème, n’hésitez pas à interpeller l’un de vos élus 
car ils sont là pour vous rendre service.

Josy Marot
Conseiller communal

(représentant la Ville à l’AG de l’UVCW)
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Réconcilier tourisme et environnement 
Quelques propositions 

Quelle politique touristique ? 
Avec un empire Coucke en position économique dominante, notre 
commune connaît une importante attractivité. Malheureusement, 
la politique touristique communale se résume à un suivisme, 
illustratif du poids économique, financier et immobilier du groupe 
Coucke. L’influence de ce dernier sur la gestion communale a déjà 
été abordée ici. En agissant tel un bulldozer, par ses achats et ses 
travaux, il suscite des bétonnages en chaîne. Conséquence : notre 
environnement immédiat souffre. 

Le tourisme, pression constante sur l’environnement 
Qui dit attractivité accrue, dit : augmentation de la circulation 
routière sur nos routes ; quantité d’eau supplémentaire consom-
mée et à épurer ; maisons transformées en gîtes et perdues pour 
l’habitat local ; gîtes de groupes bruyants ; nouveaux parkings ; 
bétonnage de surfaces importantes ; disparition de chemins de terre 
(le bien nommé sentier touristique à D.V.V. va devenir une route) ; 
consommation de produits de masse (bières et sodas industriels) 
; sans oublier la fréquentation accrue de nos bois et forêts et le 
caractère devenu artificiel des espaces touristiques, aux dépens 
de la faune et de la flore locales.

Pollutions et mauvaises pratiques 
Citons les pollutions les plus importantes : le bruit (gîtes de groupes, 
flux de voitures) ; la dégradation des eaux de l’Ourthe (passage des 
kayaks, déchets, raclage du sol si le niveau de l’eau est bas) ; le CO2 
de l’air (va-et-vient constant de véhicules) ; l’imperméabilisation 
des sols (devantures d’immeubles, parkings, parc Roi Baudouin 

[photo]) ; la pollution des sols (pelouses de golf, terrain du nouveau 
labyrinthe arrosé d’herbicide, zones boisées trop fréquentées [Wéris] 
avec risque réel d’incendie). Tout ceci contrecarre les efforts en faveur 
de la transition climatique. 

OUI à un tourisme intégré, accepté, durable 
Soyons lucides : l’urgence climatique, incontournable, nous donne 
l’occasion de transformer notre tourisme de masse en un tourisme 
intégré. Limitons l’imperméabilisation des sols en renonçant, p.ex., 
au parking nord inutile à D.V.V. et en proposant une politique de 
transports en commun parallèle. Respectons nos habitants en fixant 
une jauge de fréquentation touristique qui limitera la pression 
sur les villages. L’environnement mérite tellement plus ! 

Visites alternatives gratuites de Couckeville 
Pour mieux connaître Couckeville et parler de cette dualité, participez 
aux visites gratuites organisées le S. 22 juillet à 10 heures et le 
D. 20 août à 14 heures. 

Renseignements et inscription (obligatoire) :  
ecolodurbuy@gmail.com ou 0475.50.07.78
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Publicités page 5

         INAUGURATION
          OPENING

      
       

        
    Parcourons ensemble à vélo le premier tronçon de 10,5 km !

        
          

          L
aten we de eerste 10,5 km samen fietsen !

91
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64

GRATUIT sur inscription
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5
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     Gare/Station

BOMALBOMAL

7

BOMALDURBUY

6

BOMALBARVAUX

RAVeL

16h Break
Parc des Topiaires

  
      Visite gratuite / Gratis bezoek

Un verre o�ert / Een gratis drankje

17h F inish
Retour libre / Terugkeer op eigen initiatief

GRATIS bij inschrijving

JUNI

  

      L
A DORSALE FAMENNOISE
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         INAUGURATION
          OPENING

      
       

        
    Parcourons ensemble à vélo le premier tronçon de 10,5 km !

        
          

          L
aten we de eerste 10,5 km samen fietsen !
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GRATUIT sur inscription
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16h Break
Parc des Topiaires

  
      Visite gratuite / Gratis bezoek

Un verre o�ert / Een gratis drankje

17h F inish
Retour libre / Terugkeer op eigen initiatief

GRATIS bij inschrijving

JUNI

  

      L
A DORSALE FAMENNOISE
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Le mot du directeur

Les vacances pointent le bout de leur nez et plusieurs 
associations sportives prennent leurs quartiers d’été. Mais 
le sport, sous toutes ses formes, n’en profite pas pour se 
reposer.

En effet, l’été est l’occasion de découvrir des pratiques sportives moins 
connues ou moins populaires. Pour cela, le COD a mis les petits plats 
dans les grands en vous proposant une multitude de stages sportifs 
pour vos enfants. Ils vous sont présentés un peu plus loin dans ce 
bulletin communal ainsi que sur notre site internet : www.lecod.be. 

Après plus de trois années d’absence à 
cause du Covid, le COD en collaboration 
avec la Ville de Durbuy sera heureux d’ac-
compagner une sélection durbuysienne 
de 10 jeunes nés en 2011 et 2012 à Valka 
(Lettonie) pour participer à un tournoi 
international de football et d’échanges 
culturels. Celui-ci se déroulera du 10 au 
17 août. Nous reviendrons sur ce voyage 
dans le prochain bulletin communal.

Il ne faut pas oublier les activités estivales 
que sont les balades à vélo, randonnée 
pédestre, kayak, pétanque et bien évidem-
ment la natation grâce à l’infrastructure de 
la piscine de Bohon totalement rénovée et 
accessible depuis le 1er avril.

L’été est également la période idéale pour 
pratiquer les sports en famille ou encore 
pour allier sport, tourisme et culture. Notre 
belle commune est toute indiquée pour 
ces activités.

Avant de conclure cet édito, j’attire votre 
attention sur l’appel à candidature pour 
la remise des mérites sportifs de la Ville 
de Durbuy, qui aura lieu le vendredi 24 
novembre à la salle Mathieu de Geer. Après 
une interruption due à la pandémie, nous 
tiendrons compte des performances réali-
sées en 2020, 2021 et 2022 également.

Je m’en voudrais de ne pas profiter de 
l’occasion pour remercier les nombreux 
bénévoles, les clubs, la Ville de Durbuy ainsi 
que toute l’équipe du COD qui, tout au long 
de l’année scolaire écoulée, ont œuvré sans 
compter leurs heures et leur sueur pour 
permettre à un maximum d’entre vous de 
s’adonner à une pratique sportive dans les 
conditions les plus agréables et confor-
tables possibles.

Bon été sportif à toutes et à tous.

 Bernard Jadin
 Directeur du COD

Bon été sportif à toutes 
et à tous
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Ces 13 et 14 mai 2023, l’ABCDurbuy organisait le 
championnat fédéral triplette, qualificatif pour le 
championnat de Belgique.

Le site du COD à Bohon étant occupé par la réouverture de la piscine, 
le Collège communal trouvait la solution en aménageant le site du 
Juliénas grâce à son Service des travaux qui, en deux temps trois 
mouvements, rendait l’espace idéal à la pratique du jeu de boules.

Plus de 400 boulistes 
venus de toute la Wallonie

C’était une première cette année, le championnat se faisait sur 
inscription et sur deux jours pour les hommes.  Ainsi, 31 équipes 
féminines et 84 équipes masculines avaient fait le déplacement 
depuis toute la Wallonie pour tenter de décrocher une des 16 places, 
pour les femmes, et une des 32 places,  pour les hommes, qualifi-
catives pour le championnat de Belgique.

A 09h00 précise, les membres de la Fédération ainsi que les arbitres 
lançaient les hostilités.

Championnat fédéral

ABCDurbuy pétanque

Soleil et bonne humeur

En marge de ce championnat, le dimanche, un OPEN (tournoi ouvert 
à tous, même non-licenciés) avait lieu avec 78 joueurs présents dès 
10h00. Ils se sont affrontés durant 5 tours dans la convivialité et la 
bonne humeur.

MERCI à tous les bénévoles

Cette seconde organisation (en 2022, le championnat fédéral 
doublette mixte avait fait carton plein !) a été une réussite grâce 
surtout au dévouement exceptionnel de tous les bénévoles de l’ABC-
Durbuy qui ont pu accueillir dans les meilleures conditions possibles 
tous les acteurs de ce weekend. 

MERCI à TOUS.



La Ville de Durbuy et le COD organisent la soirée des 
« Mérites sportifs 2023 de la Ville de Durbuy »
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Appel à candidature

Madame,
Monsieur,

La Ville de Durbuy et le COD organisent la soirée des « Mérites sportifs 2023 de 
la Ville de Durbuy » le vendredi 24 novembre 2023 à partir de 19h30 dans la salle 
Mathieu de Geer à Barvaux.

Pour ce faire, nous faisons appel à candidatures pour 8 catégories 
distinctes :

1. Mérite sportif espoir individuel féminin et masculin
2. Mérite sportif senior individuel féminin et masculin
3. Mérite sportif collectif
4. Mérite de l’éthique sportive ou mérite d’honneur
5. Mérite du plus grand exploit sportif de l’année
6. Mérite de la meilleure organisation sportive de l’année
7. Prix des équipes championnes
8. Mise à l’honneur des moniteurs brevetés.

Conditions : être domicilié sur le territoire ou faire partie d’un club de la Ville de 
Durbuy.

Formulaire de candidature : le règlement relatif à l’octroi des mérites sportifs et 
le formulaire de candidature sont disponibles au Centre omnisports de Durbuy 
ou sur le site internet : http://www.lecod.be 

Le formulaire peut être renvoyé de manière électronique via le site internet du 
COD ou par courrier à l’adresse du Centre omnisports de Durbuy asbl, 3 rue Fond 
Saint-Anne, 6940 Bohon pour le mardi 31 octobre au plus tard.
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Le Boxing Club Barvaux-Hamoir (BCBH) devait fêter ses 50 ans d’existence en 2020. Le Covid en a décidé autrement. Le club 
compte de grands champions ayant déjà remporté des titres européens et mondiaux. 

Alain et Julien Vandalem font partie de la cheville ouvrière du club. Julien a remporté des titres de champion de Belgique, d’Europe et du 
monde ! 

Le BCBH est le plus gros club belge de la Savate boxe française 
en activité, avec près d’une centaine de licenciés, de 8 à 65 
ans, dans une structure où l’état d’esprit est la famille. Celui-ci 
permet à chacun de s’épanouir en regard de ses ambitions qui 
peuvent être de l’ordre de la compétition.

Le samedi 22 avril, le BCBH a organisé un gala de boxe française 
unique en Belgique. Une salle comble, de nombreux V.I.P., un 
show lumineux avec feux d’artifice pour l’accueil des tireurs sur 
le podium et de beaux combats sur le ring ! A l’affiche, en plus 
des finales du championnat de Belgique série 1 et 2, en Savate 
pro, la revanche du championnat d’Europe combat M70 entre le 
tenant du titre, l’Italien Giuseppe Barbaro et le Français Adam 
El Ouardi, qui l’a emporté aux points. Egalement un tournoi 
triangulaire avec la participation du boxeur local Mathieu 
Noirhomme, 10 fois champion de Belgique, champion d’Eu-
rope et vice-champion du monde 2022 en assaut. Mathieu s’est 
bien défendu face à deux adversaires expérimentés. Malgré un 
bon combat face à Arnaud Dessoy (champion d’Europe combat 
2016), il s’incline aux points et par KO face à Jonathan Kinner, 
triple champion du monde qui disputait son dernier combat et 
mettait un terme définitif à sa carrière. Malgré sa déception, 
Mathieu nous donne rendez-vous pour la sélection du mondial 
qui se déroulera en Croatie en juillet.

Notre échevin des sports Fabrice Sarlet, accompagné de 
Jean-Michel Saive, président du COIB, a participé à la remise des prix. 

Cette soirée de feu, où le spectacle a été omniprésent, s’est clôturée par une mise à l’honneur d’Alain Vandalem, président, entraîneur 
et papa de Julien, de Jean-Claude Boniver, fondateur du club il y a 53 ans, d’André Laval, président de la Commission d’arbitrage, de  
François-Xavier Gilles, secrétaire du club, et de Jean-Michel Pirotton.

Bernard Jadin
Directeur asbl COD

Une association à l’honneur

50 ANS D’EXISTENCE DU BOXING CLUB BARVAUX HAMOIR



Rue de l’Industrie 13 - 6940 Barvaux-sur-Ourthe
Tél. 086 21 35 71 - Fax 086 212 720
comobe@skynet.be - www.gedimat.be

COMOBE

•  du Lundi au vendredi de 7h30 à 12h et 13h à 17h30
• samedi de 8h à 12h

•Mini-pelle 
•Dumper 
•Nacelle
•Chargeur articulé 
•Chariot télescopique 
•Grue de chantier 
•Matériels de chantier
•Container

LOCATION

info@rentalequipment.be
www.rentalequipment.be 

0496/84.66.10

SCHMITZ ET FILS 
TOITURE

TOUS TRAVAUX 
DE TOITURES BÂTIMENTS
CHARPENTE • COUVERTURE
ZINGUERIE

GSM : 0478 10 29 75 et 0473 35 54 52
C schmitz et fi ls Toiture

S.P.R.L. René ADAM
Monuments funéraires

• Placements
•  restaurations  

de monuments et caveaux
•  vaste gamme d’articles 

funéraires
• Showroom

Rue de l’Industrie 23 - 6940 Barvaux - reneadam@skynet.be
086 21 28 55 - 0476 50 91 94 - www.adamrene.be

Appareils 
Auditifs

Ouvert du mardi au samedi

LUNETTES
LENTILLES 

Hors Pair

Opticien

En Charotte 22 - BARVAUX - 086 38 74 70

Une annonce dans ce Bulletin ?
Appelez AUDREY  

au 0471 46 19 60

0492/54.62.06
myriam.formmyd.com
pedicure@formmyd.com
rue de Givet,26
6940 Petit-Han

•  Pédicure spécialisée 
•  Traitement des ongles incarnés 
•  Manucure Homme-Femme
•  Pose de vernis-semi-permanent
•  Soins spéciaux ongles rongés 

•  Éducation des jeunes pour 
la coupe des ongles et les 
soins au quotidien. 

En Charotte, 4 - 6940 Barvaux-sur-Ourthe
Tél. 086 21 14 83  

pharmaciehuart@skynet.be | www.pharmaciehuart.be

 Cosmétique
 Bandagisterie
 Produits vétérinaires
 Phytothérapie

Pharmacie Huart

Lundi au vendredi de 9h à 18h30 | Samedi de 9h à 15h



Xh gnesse Ch. &Fils

MENUISERIE  GENERALE

39, Tour - 6941 Durbuy 0477/751908 - 0475/321988
menuiseriexhignesse@outlook.be

Barvaux
Route de Durbuy 11
6940 Barvaux-sur-Ourthe
Tél. 086 21 26 96 
Fax. 086 21 40 96
barvaux@proconseils.be

Nouvelle 
adresse




